
МОСКВИЧИ МАССОВО МЕНЯЮТ КВАРТИРЫ НА ЧАСТНЫЕ ДОМА

И коты могут стать сакральными 
жертвами. Все зависит от времени и 
обстоятельств.

Вот кот Твикс, которого проводница вы-
бросила из вагона поезда в Кирове, именно 

такой сакральной жертвой и стал. Его иска-
ли 300 волонтеров, его гибель оплакивают 
десятки тысяч россиян в социальных сетях, 
петицию с требованием уволить прово-
дницу подписало за трое суток более 370 
тысяч человек, и это число увеличивается 
каждую минуту. Фото проводницы вагона, 
расправившейся с животным, перепостил 
со словами проклятий в ее адрес в Сети 
каждый второй. Виноватая уже стала более 
узнаваемой, чем звезды, засветившиеся на 
«голой вечеринке». А в РЖД, очень быстро 
осознав размер катастрофы, немедленно 
принесли извинение хозяевам погибшего 
кота и — что важно! — оперативно внесли 
изменения во внутренние документы, за-
претив высаживать животных из поездов 
абы как. Глава же «Лиги безопасного Ин-
тернета» Екатерина Мизулина предложила 
поставить коту Твиксу памятник… 

Читайте 3-ю стр.
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ДА ЗДРАВСТВУЕТ 
РАБОЧИЙ КЛАСС!

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной 
палаты Москвы

Российские войска продолжают 
продвижение на ряде участков. По 
оценке экспертов, в ближайшую не-
делю возможен перелом в боевых 
действиях. При этом приобретенный 

штурмовыми отрядами в Попасной, 
Соледаре и Бахмуте (Артемовск) 
уникальный опыт позволил выра-
ботать новую тактику. Военный экс-
перт Алексей Суконкин в беседе с 

«МК» рассказал об основных состав-
ляющих боевой работы штурмовых 
бригад.

Читайте 3-ю стр.

БЕЗ ПРАВА НА ПЕРЕДЫШКУ

Российские войска продолжают штурмовыми отрядами в Попасной «МК» р

Эксперты предрекают перелом на основных 
направлениях и ожесточенные городские бои

ССУДА ПО-ЧЕСТНОМУ
Власти обязали банки и МФО раскрывать 

все детали платежей по кредиту
Вступили в силу новые правила 

расчета полной стоимости кредита 
(ПСК). Теперь в данный показатель 
будут включены все дополнительные 
расходы заемщика, ложащиеся на 
него при получении денег в кредит 
и влияющие на факт его выдачи и 
итоговую стоимость. Предполага-
ется, что теперь граждане смогут 

лучше понимать, сколько средств и 
за какие услуги они отдают банку. А 
еще и «период охлаждения», когда 
от допуслуг можно отказаться, уве-
личен с двух недель до месяца. Как 
принятые нововведения повлияют на 
рынок кредитования, «МК» выяснил 
у экспертов. 

Читайте 4-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

АНТИНАРОДНЫЕ 
АРТИСТЫ

В Госдуму внесли проект закона, который 
для простоты называют «о конфискации иму-
щества за фейки об армии». Однако с точки 
зрения общественной пользы и социальной 
справедливости в нем куда важнее конфи-
скации другая, извините, новелла: возмож-
ность лишать почетных званий, например, 
«народный артист России», и государственных 
наград деятелей культуры.

В самом деле, ну сколько уже с началом 
СВО артистов, певцов и писателей, обласкан-
ных в России, ставших известными благодаря 
русской публике, разбогатевших на народной 
любви, смачно плюнули в лицо этому само-
му народу. Народ для них стал (и был, но они 
осторожно молчали об этом) не тот, народ для 
них теперь — дремучее агрессивное быдло, 
зомби и орки.

На каждом брайтонском углу каждому 
израильскому столбу или прибалтийской 
шпроте они взахлеб рассказывают о своей 
ненависти. При этом оставаясь «народными» 
и «заслуженными» артистами России. Это 
нонсенс. Абсурдности ситуации добавляет и 
тот факт, что ряд «народных» и «заслуженных» 
получили одновременно и статус иноагента. 
Ну смотрите: народный артист Российской 
Федерации, выполняющий функции ино-
странного агента, Андрей Макаревич. Это 
как? Трусы или крестик.

Читайте 2-ю стр.

Штурмовиков в городских боях должна 
поддерживать тяжелая бронетехника.

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

СЛАДКОЕ ИМЯ 
САКРАЛЬНОЙ 

ЖЕРТВЫ

ТЕМНАЯ СТОРОНА 
БЕСПЛАТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ

Покупая товар дешево и с рук, 
можно стать участником криминальной сделки

Один из многочисленных нечестных 
способов отъема денег у населения — ма-
хинации с продажей товаров на сайтах 
бесплатных объявлений. Для многих рос-
сиян, покупающих там вещи, может стать 
откровением, что если приобретенный там 
предмет окажется краденым, то покупа-
тель, даже не будучи в курсе криминального 

происхождения вещи, может пойти как сви-
детель по уголовному делу, если факт кражи 
вскроется. «МК» попросил  экспертов на-
помнить, какие риски поджидают россиян 
при обращении за той или иной вещью на 
ресурсы бесплатных объявлений и как себя 
обезопасить.

Читайте 5-ю стр.
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12-ЛЕТНЯЯ 
МАРГАРИТА БАЗЫЛЮК 
— НОВАЯ ЗВЕЗДА 
ФИГУРНОГО КАТАНИЯ
Девочка выиграла личный 
турнир среди женщин 
на чемпионате России 
по прыжкам  FS
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Дежурная бригада: Антон ЛОМАКИН, 
Мария УСОВА, Юлия ГРИШИНА, 

Августин СЕВЕРИН, Елена АПРЕЛЬСКАЯ и др.

ОСУЖДЕНЫ ВРАЧИ КЛИНИКИ, ГДЕ СТРАННО УМИРАЛИ ПАЦИЕНТЫ
Симоновский суд столи-

цы вынес в понедельник 
приговор двоим врачам 
скандально известной 
клиники «Медицина 24/7». 
Медики приговорены к ис-
правительным работам за 
смерть пациентки, скон-
чавшейся от инфаркта. 
Напомним, главный врач 
медучреждения сразу же 
после скандала уехал за 
границу.

Как сообщал в свое вре-
мя «МК», трагедия прои-
зошла в июле 2019 года. 
83-летняя женщина пожа-
ловалась на боли в серд-
це, но в государствен-
ную больницу ложиться 

не стала, а предпочла 
поехать в коммерческую 
клинику, расположен-
ную на Автозаводской 
улице. Однако там ей не 
помогли, ограничившись 
кардиограммой. Более 
того, когда родные попы-
тались все же перевезти 
пенсионерку в обычную 
больницу, персонал кли-
ники отказался отпускать 
бабушку, фактически 
взяв в заложники. С тру-
дом женщину вывезли 
из коммерческого ме-
дучреждения, но время 
было упущено, и уже в ГКБ 
им. Пирогова пациентка 
скончалась.

История была предана 
огласке через СМИ, после 
чего выяснилось, что по-
добная практика в клинике 
«Медицина 24/7» широко 
распространена. Сразу 
несколько граждан, у кото-
рых родственники умерли 
в этой лечебнице, расска-
зали, как им не выдавали 
документы и всячески ме-
шали переводу пациентов 
в другие больницы. Среди 
пострадавших оказались 
родные телепродюсера 
Владимира Арцибашева, 
брата известного теа-
трального режиссера Сер-
гея Арцибашева, который 
также скончался в этом 

заведении. Они отсуди-
ли крупную сумму у руко-
водства «Медицины 24/7». 
Клиникой заинтересовал-
ся Росздравнадзор. Выяс-
нилось, что в больнице не 
были соблюдены правила 
оказания кардиологиче-
ской помощи больным. В 
связи со смертью пенсио-
нерки Следственный ко-
митет возбудил уголовное 
дело по статье 238 часть 
2 УК («Оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 
безопасности, повлекшее 
смерть»).

Главный врач клиники 
уехал за границу, а не-
сти ответственность за 

гибель женщины при-
шлось троим медикам. 
Заведующий отделением 
реанимации Руслан Пав-
лов и врач-анестезиолог 
Павел Наумов получили 
3 года исправительных 
работ с удержанием 10% 
от заработной платы, 
еще один врач-стажер, 
Андрей Зимин, пригово-
рен к 2 годам лишения 
свободы условно. Таким 
вердиктом остались не-
довольны обе стороны: 
родные пенсионерки явно 
ожидали более сурового 
наказания, а адвокаты 
осужденных считают, что 
их вина не доказана.

ДЕВЯТИКЛАССНИК РЕШИЛСЯ НА САМОУБИЙСТВО, 
ОПАСАЯСЬ ЭКЗАМЕНОВ?

15-летний подросток со-
вершил суицид на северо-
востоке Москвы 22 янва-
ря. Тело погибшего нашли 
рано утром возле дома, где 
он проживал с родителями 
и сестрой. 

Как выяснил «МК», ЧП 
произошло на Алтуфьев-
ском шоссе. Утром девя-
тиклассник и его старшая 

сестра собирались в 
школу, а их родители на 
работу. Тело подростка 
без верхней одежды, но в 
школьной форме обнару-
жили случайные прохожие 
около 7.00. Характер травм 
позволил предположить, 
что он покончил с собой. 

Когда девятиклассник 
не пришел на занятия, 

педагоги забили тревогу. 
В школе у юноши не было 
проблем — учился он хо-
рошо, дружил со свер-
стниками. По словам од-
ноклассников, погибший 
сильно переживал из-за 
предстоящих экзаменов 
ОГЭ. Известно, что юноша 
оставил предсмертную за-
писку.

СУД ПРИЗНАЛ, ЧТО ЗАГРАНПАСПОРТ 
НИЧУТЬ НЕ ХУЖЕ ОБЫЧНОГО

Считать заграничный па-
спорт документом, под-
тверждающим личность 
гражданина Российской 
Федерации, пришлось 
банковским работникам по 
решению Верховного суда 
России. Соответствующее 
решение высшая судебная 
инстанция приняла, рас-
смотрев дело свердлов-
чанина, которому один из 
банков отказался выда-
вать карту на основании 
загранпаспорта.

Как выяснил «МК», изу-
чая постановление Вер-
ховного суда, жителю 
Свердловской области 
было отказано в открытии 
счета и выдаче банковской 
карты. Банковские клер-
ки ссылались на то, что 

гражданин представил в 
качестве документа, под-
тверждающего личность, 
свой загранпаспорт.

Суд первой инстанции, 
в который обратился ура-
лец, поддержал мужчину. 
Правда, лишь отчасти: он 
обязал банк выдать карту. 
Но не обязал банк (кста-
ти, один из крупнейших в 
России) открывать счет. 
В апелляционной и кас-
сационной инстанциях от-
менили и обязательство 
выпустить карту.

В Верховном суде с ре-
шениями коллег не согла-
сились. Они отменены, а 
дело отправлено в Ленин-
ский районный суд Нижне-
го Тагила для повторного 
рассмотрения.

АДВОКАТ УБИЛ ОТЦА-ПОЛКОВНИКА 
ПОСЛЕ ВЫПИСКИ 

ИЗ ПСИХБОЛЬНИЦЫ

Полковник МВД СССР 
был жестоко убит в своей 
квартире на Лесной улице 
22 января. Мужчину за-
резал душевнобольной 
сын.

Как стало известно «МК», 
год назад 86-летний пенси-
онер потерял супругу, а за-
тем пошатнулось психиче-
ское здоровье 46-летнего 
сына. Ранее тот работал в 
адвокатуре, в 2018 году по-
лучил судимость за хране-
ние оружия. В последнее 
время поведение мужчи-
ны не стало укладывать-
ся в рамки нормы, и отец 
вызвал врачей. Медики 
госпитализировали сына 
в специализированное 

учреждение, поставили 
психиатрический диагноз 
и после стабилизации со-
стояния выписали. 

Москвич затаил злобу 
на отца, что тот отпра-
вил его на принудитель-
ное лечение. Отомстить 
обидчику он решил убий-
ством. 22 января мужчина 
зарезал отца в квартире, 
нанеся не менее 6 ударов 
ножом. Убийца сам вы-
звал полицию. 

Погибший в свое вре-
мя руководил отделени-
ем Главного управления 
уголовного розыска МВД 
СССР.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 

ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, возбуждено уго-
ловное дело по статье УК 
«Убийство». 

РОДСТВЕННИК ЗНАМЕНИТОГО 
ПОЛКОВОДЦА ПОГИБ 

ИЗ-ЗА НЕИСПРАВНОГО КАМИНА?

Во время пожара в под-
московном доме в ночь на 
21 января трагически по-
гиб 11-летний праправнук 
маршала Советского Сою-
за Василия Соколовского. 
Он не смог выбраться из 
загоревшегося строе-
ния.

Как выяснил «МК», воз-
горание деревянной по-
стройки в поселке Тру-
довая городского округа 
Мытищи, где находился 
погибший ребенок с 14-
летней сестрой, произо-
шло около полуночи. К 
сведению, на участке 
проживают несколько по-
колений родственников 
именитого полководца. 
Когда взрослые находи-
лись в кирпичном доме, 
рассчитанном на три се-
мьи, дети правнучки мар-
шала Ирины Бондаренко 
спали одни в деревянном 
доме, который отапливал-
ся камином. Когда начался 
пожар, девочка смога спа-
стись, выпрыгнув из окна, 
а ее брат погиб в огне. 
Внука пытался спасти 77-
летний дедушка, но нады-
шался дымом. Мужчину 

госпитализи-
ровали в реа-
нимационное 
отделение с 
отравлением 
продуктами 
горения.

По словам 
соседей, дом 
вспыхнул, 
словно спич-
ка, и сгорел 
о ч е н ь  б ы -
стро. 

— К месту 
пожара сбе-
жались сразу 
же все жите-

ли поселка. Дом выго-
рел полностью, осталась 
торчать лишь труба от ка-
мина — это было жуткое 
зрелище, — рассказал 
очевидец.

Площадь пожара со-
ставила 200 квадратных 
метров. Когда удалось 
потушить пламя, в остове 
здания огнеборцы обна-
ружили тело погибшего 
мальчика. По предвари-
тельной версии, причиной 
пожара стала неисправ-
ность печного оборудо-
вания.

ВАЛЕНТИНА ТАЛЫЗИНА 
ОТМЕТИЛА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ 

В БОЛЬНИЦЕ

За день до своего дня 
рождения попала в боль-
ницу известная актриса 
Валентина Талызина. На-
родная любимица пожа-
ловалась на проблемы с 
легкими. 

Как стало известно «МК», 
после тщательного обсле-
дования врачи установили, 
что у 89-летней пациентки 
произошло воспаление 

бронхов, которое обычно 
вызывают вирусные ин-
фекции (среди них и ко-
ронавирус). В настоящее 
время Талызина находит-
ся под наблюдением вра-
чей. Народной артистке 
пришлось отметить свой 
праздник 22 января, уже 
находясь в больнице. Лю-
бимица публики надеется 
провести в медучрежде-
нии не более десяти дней 
и поправиться к спектаклю 
в театре. 

ДЕВОЧКУ ЕДВА НЕ ИЗРЕЗАЛО 
НАСМЕРТЬ СТЕКЛЯННОЙ ДВЕРЬЮ

Подмосковные 
врачи спасли де-
вочку, которая по-
резала плечевую 
артерию, налетев 
на стек лянную 
межкомнатную 
дверь. В общей 
сложности ребенок 
потерял пол-литра 
крови. Как узнал 
«МК», некоторое 
время назад в Мо-
сковский областной центр 
охраны материнства и дет-
ства поступила 6-летняя 
девочка с множественны-
ми колото-резаными рана-
ми правой руки. У малышки 
были повреждены плече-
вая артерия, локтевой 
и срединный нервы. Как 
выяснилось, Катя (имя из-
менено) ударилась о сте-
клянную межкомнатную 
дверь, из-за чего та разби-
лась и осколками порезала 
руку. К сожалению, Кате не 
повезло — ее травма ока-
залась очень серьезной. 
Плечевая артерия — это 
крупный сосуд, питающий 
всю верхнюю конечность, 
его повреждение опасно 
для жизни. Отец ребенка 
не растерялся, прижал ру-
ками артерию выше поре-
за и тем самым остановил 
сильное кровотечение до 

приезда сотрудников «ско-
рой помощи». В больнице 
девочку незамедлительно 
подняли в операционную. 
За спасение маленькой 
пациентки взялась целая 
команда врачей — травма-
тологов и анестезиологов-
реаниматологов. С по-
мощью специального 
микроскопа доктора нало-
жили шов на плечевую ар-
терию, локтевой и средин-
ный нервы, восстановили 
кровоток и проходимость 
сосудов. Специалисты 
не только смогли спасти 
жизнь девочке, но и созда-
ли условия для восстанов-
ления двигательной функ-
ции руки. Сегодня Катя уже 
дома и наблюдается амбу-
латорно. В дальнейшем ей 
нужно будет пройти реаби-
литацию, чтобы она смогла 
пользоваться конечностью 
так же, как и раньше. 

telegram:@mk_srochno
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КАК 
У НИХ

Валентина 
Талызина из-
вестна по ро-
лям в культо-
вых 
советских 

фильмах «Афоня», «Уроки 
французского», «После 
дождичка в четверг», 
«Ирония судьбы, или С 
легким паром!» и многим 
другим.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Василий Да-
нилович Со-
коловский — 
маршал 
Советского 
Союза, ко-

мандующий войсками 
Красной Армии во время 
Второй мировой войны. 
Как начальник штаба 
Георгия Жукова, Соко-
ловский помог сплани-
ровать и осуществить 
битву за Берлин. Напи-
сал несколько книг по 
военной науке. 
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c 1-й стр.
Очевидно, что высказывания не-
когда действительно любимых, 
но предавших эту любовь и Ро-
дину певцов и артистов вызывали 

и вызывают отторжение. Вменяемое большин-
ство не хочет, чтобы звание «народный» было 
у этих людей, чтобы они, ставшие антинарод-
ными, продолжали ассоциироваться с народом 
России. Требованиями лишить за хамские вы-
сказывания званий и наград завалены и Мин-
культуры, и прочие органы власти.

Но тут у нас оказалась правовая дыра. 

Лишить званий и наград, например, военного, 
перешедшего на сторону врага или совершив-
шего несовместимое со статусом звания и 
награды преступление, — можно. «Народного» 
артиста за то же самое — пока еще нельзя. Эту 
дыру и залатывает Госдума.

Перечень преступлений, за которые анти-
народных артистов суд (да, только так, по суду 
— холодно и расчетливо) сможет лишать зва-
ний и наград, весьма широк, можно сказать, 

исчерпывающий.
Сами «деятели культуры»-иноагенты, ко-

нечно, сейчас начнут неубедительно язвить, 
что все эти звания для них — пустой звук. Без-
условно, им куда болезненнее будет процесс 
конфискации их элитных квартир, дворцов на 
Рублевке и прочего «нажитого непосильным 
трудом» имущества, а также невозможность 
продолжать втихую зарабатывать в ненавист-
ной России на авторских отчислениях.

А для публики, для людей — не пустой звук 
эти звания. В самом словосочетании «народный 
артист» изложена суть. Да и «заслуженный» — 
звание, которое дается за служение культуре 
страны, а не просто за трусы с павлиньим хво-
стом. Какой ты, к лешему, народный артист, 
если предал свой народ и ненавидишь его? 
Где здесь справедливость, какая от тебя на-
роду польза?

Стал антинародным — народным быть 
не можешь. Здоровая логика здорового 
общества.

Дмитрий ПОПОВ.
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СТЕКЛЯННАЯ 
КВОТА
В Госдуме решили, 
что в целевики должны идти 
абитуриенты с хорошими 
баллами
Целевики поступают в вузы с более 
низкими баллами, чем абитуриен-
ты в основном конкурсе. Об этом на 
совещании в Госдуме по вопросу реа-
лизации нового механизма целевой 
подготовки кадров рассказал глава 
Минобрнауки. Министр отметил до-
садную разницу между баллами в пе-
дагогических и медицинских вузах. 
Вместе с тем, возможно, скоро целе-
вые наборы станут более прозрачны-
ми, и всю информацию о них можно 
будет узнать на едином портале.

«Недостаточно привлекательным для 
абитуриентов с высокими баллами» Вале-
рий Фальков назвал целевой прием по боль-
шинству направлений обучения. Как пример 
разрыва, несправедливого для «основных» 
абитуриентов, руководитель ведомства при-
вел педагогические специальности. «В 2023 
году средние баллы ЕГЭ на целевое место 
составляли 64,35, это почти на 4,5 балла 
ниже, чем по общему конкурсу» (по общему 
68,99), — сказал Фальков. И упомянул еще 
вожделенные для многих «меды». «Разница 
более чем 7 баллов. Средние баллы ЕГЭ по 
общему конкурсу — 77,03, а по целевому на-
бору — 69,39», — сообщил министр.

Таким образом, конкуренция у целевиков 
за бюджетное место ниже, чем в основном 
конкурсе, считают в Минобрнауки. Хотя в 
некоторых случаях бывает и наоборот. По 
отдельным инженерным направлениям 

— «Испытание летательных аппаратов», «Ко-
рабельное вооружение», «Оптотехника» и 
др. — у целевиков балл оказался выше, чем 
на основной бюджет.

Чтобы сделать целевой набор более 
открытым и доступным, в министерстве 
обещают со следующего года (2024–2025) 
обязать всех заказчиков целевых наборов 
размещать информацию об этом на феде-
ральной цифровой платформе. Там же можно 
будет откликнуться на предложение и даже 
заключить договор.

 Напомним, что такое целевой набор. Он 
возник у нас в 1960-е годы как возможность 
для получения образования детям колхоз-
ников. И ради формирования инженерных 
кадров для крупных заводов, новых стро-
ек и предприятий, часто градо- или даже 
отраслеобразующих.

Поначалу так и было: детей из сел по-
сылали «в город» просто так. Целевой набор 
был поощрением за хорошую учебу или уже 
начатую производственную деятельность. По 
идее, конкурс по целевому набору и должен 

быть мягче, чем в основном потоке. И не надо 
забывать, что по условиям контракта после 
окончания обучения выпускник должен от-
работать у заказчика 1–3 года.

Сегодня целевой набор — это преиму-
щественно не социальная, а стратегическая 
история. Поступление в вуз — такая сложная 
машинерия, что абитуриенты зачастую пере-
страховываются, устраиваясь на работу в соот-
ветствующие организации. Отсюда парадокс: 
более высокий балл в конкурсе у целевиков — 
будущих инженеров. Выпускники и их родители 
сами выбрали такой вариант для поступления 
в хороший технический вуз вроде МВТУ, МАИ, 
питерского Политеха, УрФУ или ДФУ. А туда 
выделили много бюджета в рамках кампании 
по подготовке инженерных кадров на обычный 
конкурс — вот и разница в баллах.

К сожалению, по собственному желанию 
абитуриенту попасть в целевую программу 
светит не везде и не всегда. Особенно грешат 
непрозрачностью управленческие программы 
и специальности, топовые медвузы, дорож-
ники и строители.

Иногда целевой набор представляет со-
бой рекрутинг со стороны крупных компаний 
и корпораций, в том числе государственных. 
Некоторые из них уже «пришли в школы» в 
рамках профильных классов и новой системы 
профориентации. И, используя целевые на-
боры, отбирают для себя «светлые головы».

В «цифре» и «нефтянке» на такие про-
граммы лом. Ведь свежеиспеченный бакалавр 
или, скорее всего, специалист получит не 
только работу: по окончании обучения выпуск-
никам гарантирован «расширенный соцпакет 
с жилищной программой и негосударствен-
ным пенсионным обеспечением».

— В прошлом году целевой набор в из-
вестных вузах на специальности «Стома-
тология» и «Лечебное дело» доходил до 50, 
даже 70%, — говорит эксперт в области об-
разования и ЕГЭ Мария Бушуева. — Это, ко-
нечно, очень много. И непонятно, как и кого 
туда набирают. С другой стороны, создание 
единой цифровой платформы для «записи в 
целевики» — еще не гарантия того, что систе-
ма станет доступной. И, возможно, она будет 
стеклянной, а не прозрачной. Вроде того, что 
«мест нет», и точка. Или будет собеседование 
с соискателем, которое тот не пройдет, или 
какие-то еще испытания.

Перспектива тут видится в создании 
партнерских программ с предприятиями. 
О таких триадах «школа-предприятие-вуз» 
говорят и на высшем уровне. Но вряд ли надо 
ополчаться на некую «несправедливость» 
конкурса у целевиков. Тут «или-или». Или 
будет легче туда поступить, чтобы пройти 
на бюджет. Или по выходу с учебы должны 
быть предусмотрена система гарантий, по 
которой сейчас многие тоскуют: гарантиро-
ванное трудоустройство, жилье или льготная 
ипотека, особый соцпакет…

Отработки же от целевика все требу-
ют. Особенно если обучение шло с участи-
ем госпрограммы или платно, от частника. 
Но, кажется, нет понимания, что учеба не на 
самых престижных, зато необходимых для 
развития экономики направлениях требует 
не только усилий от целевика — но и гарантий 
от работодателя.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

Эксперт оценил великое 
переселение горожан на землю 
в Подмосковье
Во время пандемии многие москвичи 
были вынуждены переехать жить за 
город. Это обстоятельство послу-
жило мощным толчком к развитию 
инфраструктуры дачных поселков. 
И хотя пандемия уже давно закон-
чилась, количество тех, кто предпо-
читает жить на природе, а работать 
удаленно, становится с каждым 
годом все больше и больше. 
По словам экспертов в области заго-
родной недвижимости, Подмосковье 
сейчас переживает настоящий бум в 
строительстве ИЖС, обогнав по этим 
показателям другие регионы страны. 

В 2023 году Подмосковье вышло в лидеры 
среди других регионов страны по объемам ин-
дивидуального жилищного строительства, об 
этом на форуме «Россия» сообщила министр 
жилищной политики Московской области. 
Еще один интересный факт: за прошлый год 
объем ипотечного кредитования под ИЖС на 
территории области вырос 4 раза. 

«Рынок ИЖС действительно получил 
мощный импульс развития именно во вре-
мя пандемии, и не только в Подмосковье, 
а по всей стране. Но насколько эта тенден-
ция будет продолжительной, сейчас рано 
делать выводы, прошло еще слишком мало 
времени. Думаю, все решат два фактора. 
Первый — это транспортная доступность. 
Второй — социальная инфраструктура», — 
говорит аналитик загородной недвижимости 
Станислав Максимов. 

По его словам, у Подмосковья есть боль-
шое преимущество перед другими регионами 
в плане развития индивидуального жилищ-
ного строительства — оно соседствует с Мо-
сквой. И совместно власти двух регионов 
решают многие социальные проблемы, в том 
числе занимаются строительством дорог и 
развитием сети общественного транспорта. 
Расширяются вылетные трассы, строятся 
дублеры МКАД, вводятся в строй все новые 
и новые линии МЦД. 

«Пригородные электрички стали ходить 
в города-спутники Москвы с таким же интер-
валом, как поезда метро. А это очень много 
значит для потенциальных покупателей жилья 
в Подмосковье», — говорит эксперт.

А вот с социальной инфраструктурой в 
Подмосковье дело обстоит намного хуже: 
инженерные сети старые, поликлиник, дет-
ских садиков и школ катастрофически не 
хватает. 

«Власти Подмосковья сейчас активно 

продвигают новый тренд в загородном строи-
тельстве: кластеры ИЖС. По словам чинов-
ников, коттеджные поселки теперь будут 
сдаваться с готовой социальной инфра-
структурой. То же самое, кстати, обещают и 
новоселам ЖК. Но на деле все совсем не так 
радужно. Лично я сомневаюсь, что девелопе-
ры коттеджных поселков согласятся вешать 
на себя такое бремя дополнительных расхо-
дов, как строительство школ и детских садов. 
Маржа при индивидуальном строительстве 
совсем небольшая, а если девелопер еще 
будет обязан построить социальные объекты 
на территории поселка, то все расходы на нее 
он будет вынужден закладывать в себестои-
мость квадратного метра. Представляете, как 
она вырастет? Тут одно из двух: либо жить в 
этих кластерах смогут только очень богатые 
люди, либо все эти планы останутся лишь на 
бумаге», — подытоживает Максимов.

Елена БЕРЕЗИНА.

ЗАКОН 
ДЛЯ НЕГОДЯЕВ
Поправки о конфискации 
имущества за фейки об армии 
и призывы к диверсиям 
внесены в Госдуму
Законопроект о конфискации имуще-
ства за фейки о Вооруженных силах 
РФ внесен в Госдуму в понедельник. 
В числе подписантов 335 депутатов. 
До обеда 22 января законопроект уже 
одобрил профильный комитет по за-
конодательству и госстроительству. 
24 января думцы рассмотрят его в 
первом чтении. На таких скоростях 
мало кто успел понять, чего хотят за-
конодатели и кого это коснется. Ясно 
одно: у кого-то что-то точно отнимут. 

Поправки «о конфискации имущества за 
фейки» разработаны единороссами и подпи-
саны лидерами всех фракций ГД, кроме «Но-
вых людей». Под инициативой сотни подписей 
думцев. Ранее спикер нижней палаты Вячес-
лав Володин призывал принять закон «для 
негодяев», которые, даже покинув Россию, 
продолжают поливать ее грязью и работать 
на дестабилизацию обстановки в стране.

По Сети сразу поползли слухи: вот сей-
час у всех уехавших звезд отберут дворцы 
и звания народных и заслуженных. В целом 
сценарий верный, но с нюансами. 

Итак, что предлагают депутаты. 
Во-первых, расширить список статей 

Уголовного кодекса, по которым возможна 
конфискация имущества. Добавляются две 
статьи: распространение заведомо ложной 
информации о Вооруженных силах РФ (статья 

207.3 УК РФ) и публичные призывы к деятель-
ности, направленной против безопасности 
государства (статья 280.4 УК РФ). Отдельно 
оговаривается, что эти преступления должны 
быть совершены из корыстных побуждений.

Во-вторых, за фейки об армии и анти-
государственные призывы можно будет ли-
шить воинского, специального или почетного 
звания, а также госнаград. Кто еще не забыл 
печального известного «золотого» полковника 
Дмитрия Захарченко — как раз его суд лишил 
специального звания полковника полиции по 
уголовному делу об особо крупной взятке. 
Теперь же подобное наказание может ждать 
не только фигурантов крупных коррупционных 
дел, но и артистов. Кстати, «народный артист» 
— как раз почетное звание. Так что может, 
наконец, сбыться мечта желающих лишить 
Андрея Макаревича (признан иноагентом) 
звания «народный артист». Среди уехавших 
знаменитостей есть и лауреаты госпремий. 
Одна из них — актриса Чулпан Хаматова.

Однако главный вопрос все же в конфи-
скации. Что можно будет отобрать? И, главное, 
можно ли будет отобрать вообще все, даже 
если оно записано, скажем, на любимую тещу? 
Похоже, что да. Но опять же с нюансами. 

Вариантов конфискации существу-
ет несколько. Первый и самый понятный 

— конфискация гонорара за преступление. 
Это может быть что угодно — деньги, цен-
ности, имущество. Главное, что они получе-
ны именно в оплату преступных услуг. Такая 
конфискация, согласно законопроекту, будет 
касаться как фейков об армии, так и публич-
ных призывов к дестабилизации ситуации в 
стране. Главное, что предстоит доказать след-
ствию, — корыстный мотив обвиняемого. 

Второй вариант куда сложнее. Он под-
разумевает конфискацию денег, ценностей 
и имущества, «используемых или предна-
значенных» для преступной деятельности 
или ее финансирования. 

Что важно — к статье о фейках (207.3 УК 
РФ) этот вид конфискации не относится. Его 
планируется применять только к виновным в 
публичных призывах к деятельности против 
безопасности государства, в том числе и 
диверсионной (280.4). 

С такими обвиняемыми разговор будет 
как с террористами. 

«Аналогичный подход уже установлен 
в уголовном законодательстве в целях пре-
сечения финансирования терроризма, экс-
тремистской деятельности, организованной 
группы, незаконного вооруженного формиро-
вания, преступного сообщества», — отмечают 
авторы поправок в пояснительной записке. 

А раз так, то и судебная практика, веро-
ятнее всего, будет схожей. Как раз на тему 
конфискации имущества у террористов и 
экстремистов в 2018 году было постановле-
ние пленума Верховного суда. Он разъяснил 
четыре важные вещи. Первая — конфисковать 
можно любое имущество. Вторая — конфи-
сковать можно не только имущество, но и 
доходы, от него полученные. Это могут быть 
проценты по банковским вкладам, арендная 
плата. Третья — конфисковать можно всё, 
даже если оно официально принадлежит не 
самому обвиняемому (даже если имущество 
перепродано или перезаписано). Четвертая 
— если суд первой инстанции конфисковал 
не всё, вышестоящий суд по просьбе сторо-
ны обвинения может это дело исправить и 
ухудшить положение осужденного. 

А недвижимость? Разве ее можно ис-
пользовать для каких-либо призывов? Еще 
как можно. Во-первых, можно физически си-
деть в квартире (или поместье за миллионы 
долларов) и строчить непотребства в Сеть 
или переводить деньги ВСУ. Во-вторых, мож-
но физически даже не находиться в стране, 
но иметь тут недвижимость, сдавать ее в 
аренду, деньги переводить за рубеж и там 
уже использовать как угодно. Да хоть услуги 
связи оплачивать для доступа в Рунет. Или 
электричество, чтобы держать компьютер 
включенным. Сама по себе формулировка 
«имущество, используемое для...» настолько 
размыта, что трактовать ее можно как угодно. 
Так что сильнее всех, похоже, надо задуматься 
релокантам, которые сдают квартиры или 
дома в России, живут за границей и оттуда 
пишут гадости про «деколонизацию» и про-
чую опасную чушь. Также конфискация такого 
рода может коснуться тех, кто призывает к 
диверсиям — например, поджогам военко-
матов и релейных шкафов. 

«Обратной силы [законопроект] точно 
не будет иметь. Это 100%», — заверил глава 
комитета ГД по законодательству и госстрои-
тельству Павел Крашенинников сразу после 
того, как комитет рекомендовал поправки к 
передаче на первое чтение. Вроде как успо-
коил. Но явно не всех и не до конца.

Татьяна АНТОНОВА.

ДУМА

ОБРАЗОВАНИЕ

ОБЛАСТЬ

Законопроект 
подписали 
335 из 450 
депутатов.

СЕГО ДНЯ

АНТИНАРОДНЫЕ АРТИСТЫ

ЧЕМ ГРОЗИТ ДОМОВЫЙ БУМ КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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  За 9 мес. 2023 году в Подмоско-
в ь е  б ы л о  п о с т р о е н о 
организациями-застройщиками 
475 жилых зданий – это 53,3 тыс. 

новых квартир, общей площадью 2510,1 
тыс. кв.м. За этот же период населением 
было построено 44,5 тыс. жилых домов, в 
том числе в сельской местности – 18,6 
тысяч домов, общей площадью 6567,8 тыс. 
кв. м. Из них 43,6% приходится на дере-
вянные здания.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Праздник святого Антонио Абада — важное событие для многих мекси-
канцев, особенно если у них есть домашние животные. В честь праздника они 

приводят свою живность в церковь, чтобы получить благословение от священника. Эта 
традиция — дань уважения и любви к своим питомцам. Многие местные жители считают 
их членами семьи. В церквях проводятся специальные обряды и службы, в ходе которых 
священник молится за благословение животных. Питомцам на ошейники вешают крести-
ки. Мексиканцы верят, что благословение наделяет животных особенной защитой через 
святого Антонио Абада.

КАДР

РУКОДЕЛИЕ

ПЕНСИОНЕРКА ИЗ ОМСКА НЕТРИВИАЛЬНО ИСПОЛЬЗОВАЛА 
ПЛАСТИКОВЫЕ ПРОБКИ

В ДПС ЗАЯВИЛИ О ПРЕТЕНЗИЯХ К ЖИВОТНЫМ В ЛЕГКОВЫХ АВТО

74-летняя Галина Борисовна, жительни-
ца Омска, применила использованные 
крышки от ПЭТ-бутылок для украшения 
собственного балкона. Как сообщает «МК 
в Омске», из пластиковых кругляшек ярких 
цветов она создала «ковер» по размеру 
балконной решетки и установила декорацию 
на балкон на радость себе и соседям.  Как 
рассказала журналистам самодеятельная ху-
дожница, крышечки она скрепила и зафикси-
ровала на основе внутри комнаты — там это 
было удобнее делать. А за перила балкона 
она опустила узор уже в сборе — с помощью 
одного из соседей. Кстати, это не первое 
творение Галины Борисовны из крышечек: до 

этого она делала из них коврики под дверь и 
выкладывала ими дорожки на даче. 

ГИБДД Хабаровского 
края пояснила, какие на-
рушения ПДД могут быть 
связаны с животными 
внутри салона авто-
мобиля. Так, домашний 
питомец в машине может 
оказаться «виновником» 
нарушения габаритов 
(более 40 см от окна), что 

наказывается штрафом. 
Нельзя также, чтобы живот-
ное закрывало водителю 
обзор. Наказуем также 
шум, мешающий управле-
нию. Отправление живот-
ным естественных надоб-
ностей в поездке прямо на 
обочине дороги считается 
таким же нарушением об-

щественного порядка, как и 
аналогичные действия во-
дителя. А серьезным соба-
кам для перевозки в такси 
потребуется намордник и 
ошейник. Впрочем, штраф 
за нарушение правил пере-
возки животных невелик по 
нынешним меркам — 500 
рублей. 

ЧП

В ПЕКИНЕ ЗАПУСТИЛИ БЕСПИЛОТНЫЕ ПОЛИЦЕЙСКИЕ МАШИНЫ

НАЧАТО РАССЛЕДОВАНИЕ СТОЛКНОВЕНИЯ БРИТАНСКИХ КОРАБЛЕЙ

Пекинская полиция 
начала дорожные ис-
пытания беспилотных 
полицейских патруль-
ных машин. Пятнад-
цать автомобилей с 
мигалками выехали на 
дороги общего пользо-
вания в городе Ичжуане, 
чтобы исполнять кругло-
суточные полицейские 
обязанности и следить 
за безопасностью 
людей. Беспилотники 
будут патрулировать 
территорию площадью 
60 квадратных киломе-
тров в демонстраци-
онной зоне площадью 
160 кв. км, которая 
оборудована «умными» 
дорогами.

Военно-морские силы 
Великобритании рас-
следуют столкновение 
двух британских воен-
ных кораблей у берегов 
Бахрейна. На кадрах, опу-
бликованных в социальных 
сетях, видно, как корабль 
HMS Chiddingfold разво-
рачивается и сталкивается 
с HMS Bangor. Два минных 
тральщика базируются на 
Ближнем Востоке, чтобы 

обеспечить безопасное 
движение коммерче-
ских судов. Британский 
адмирал Эдвард Ольгрен 
заявил: «Мне известно 
о недавнем инциденте, 
произошедшем между 
двумя «охотниками за 
минами» в бахрейнской 
гавани. Прежде всего, я 
хотел бы подчеркнуть, что, 
к счастью, в результате 
столкновения никто не 

пострадал, но был нанесен 
некоторый ущерб. По-
чему это произошло, еще 
предстоит установить». 
Напомним, что Королев-
ский военно-морской флот 
сотрудничает с ВМС США 
в регионе Персидского 
залива в попытке защитить 
судоходство по Красному 
морю от участившихся 
нападений сил хуситов, 
базирующихся в Йемене.

Такие данные озвучил на 
заседании коллегии Мин-
строя вице-премьер Марат 
Хуснуллин. Это заметно 
больше, чем в 2022 году, 
когда было введено 102,7 млн 

кв. м. В прошлом году около 
51 млн кв. м пришлось на 
многоквартирные дома, а 59 
млн кв. м — на индивидуаль-
ное жилищное строительство. 
Примечательно, что, согласно 

Стратегии развития строи-
тельной отрасли, показателя 
в 108 млн кв. м отрасль долж-
на была достигнуть только к 
2028 году. Однако эти объемы 
превышены уже сейчас.

квадратных метров жилья 
было построено в России в 2023 году110 млн

ЦИФРА

Замоскворецкий районный суд столицы отправил бло-
гера Елену Блиновскую в СИЗО на 3 месяца. Изменение 
меры пресечения связано с тем, что она регулярно нарушала 
условия домашнего ареста, под которым находилась с апреля 
прошлого года. Напомним, что в апреле 2023 года Елену Бли-
новскую арестовали при попытке пересечь границу России. 
Ей вменяли уклонение от уплаты налогов в особо крупном раз-
мере (более 918 млн руб.) и отмывание денег в особо крупном 
размере (43 млн руб.). Позже добавилось и новое обвинение 
— неправомерный оборот средств платежей. По этим обвине-
ниям ей грозит до 16 лет колонии.

НУ И НУ!

МУЖЧИНА ПЕРЕСТАЛ БЫТЬ ДОЛЖНИКОМ-АЛИМЕНТЩИКОМ ПОСЛЕ 
ДНК-ЭКСПЕРТИЗЫ
Житель Чуны (Иркутская 
область) добился прекра-
щения исполнительного 
производства по али-
ментам, долг за которые 
у него достиг 450 тысяч 
рублей. Как сообщает «МК 
Байкал», ему удалось сде-
лать это после того, как при 

помощи ДНК-экспертизы 
было доказано, что он не 
является отцом дочери 2008 
года рождения. Впрочем, 
еще в 2016 году и он, и мать 
девочки были лишены роди-
тельских прав по решению 
органов опеки. А ребенок по-
мещен в детский дом.  Доба-

вим, что мать (в отношении 
которой сомнений в родстве 
как раз нет) алименты не вы-
плачивала с самого начала. А 
ее гражданский муж деньги 
выплачивал — пока по внеш-
нему виду не заподозрил, 
что ребенок не от него, что и 
подтвердила экспертиза. 

БЛОГЕРА ЕЛЕНУ БЛИНОВСКУЮ ЗАКЛЮЧИЛИ 
ПОД СТРАЖУ
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c 1-й стр.
Что же стало причиной рождения 
сакральной жертвы? Жалость? 
Гнев? Сострадание к братьям 
меньшим? Просто морозной 

зимой за окном навеяло?
Нет. Поводом стало отречение. Жела-

ние откреститься: «Какая нечеловеческая 
жестокость! Какое черствосердие! А мы-то 
не такие!»

А не такие ли? 
Давайте честно: а кто из нас не та про-

водница, выбросившая животное из поезда? 
Конечно, в той или иной степени, но все-таки? 
Только те, кого и зовут в народе с долей пре-
зрения — «кошатники», а то и «зоошиза». 

В девятиэтажке, где я живу, в подвале 
обитают кошки. Каждый вечер их число ме-
няется — пять, шесть, иногда три. Но я могу 
сказать точно: родилась и выросла в этом 
подвале только одна. Остальные — бывшедо-
машние. «Вот эту, — показывает мне на кра-
сивую, еще чистенькую и ухоженную, робкую, 
нежную кошечку одна из местных кормилец 
— древняя старушка, которая ходит кормить 
бедняг на свою копеечную пенсию каждый 
божий день, — выбросила моя соседка. Как 
я с ней ругалась! Как просила! Ну а что тол-
ку?..» И вот эта самая соседка — она тоже 
проводница. На тот свет. Пусть у нее другая 
профессия, но сути это не меняет.

А другие жители подъезда? Нет, они не 
выбрасывали кошек. Но их почему-то страшно 
раздражает маленький кусочек бумажки, на 
котором карандашом пишет старческими 
каракулями все та же бабушка: «В нашем 
подвале живут бездомные кошки! Кормите 
их!» Листочек висит не более двух дней, после 
чего его отдирает от стены и уносит, видимо, 

ветер. Такой особый ветер человеческой же-
стокости. И тот, кто срывает это объявление 
в 30-градусный мороз, — он тоже та самая 
проводница. 

И кто проходит мимо подвального окна 
с тяжелыми пакетами, полными продуктов, 
не бросив ответный взгляд на молящие ко-
шачьи глаза. 

И кто выкидывает из подъезда на мороз 
кошку со словами «нечего здесь гадить!», 
которая — 99 процентов! — ускользнула из 
какой-то соседской квартиры, иначе откуда 
ей взяться в закрытом на домофон подъезде. 
Через какой-то час ее хозяева, размазывая 
по щекам слезы, будут носиться по окрест-
ностям, расклеивая объявления и опрашивая 
всех кого можно: «Вы не видели?..» Нет, никто 
не видел. Только тот, кто выбросил. Но он не 
признается. Кому же хочется слыть прово-
дником смерти.

И это не говоря уже про тех, кто оставляет 
осенью своих питомцев на дачах, переезжая 

в сытое тепло, в город. «Вы знаете, сколько 
остается этих кошек и собак? После вас, го-
родских! — злобно говорят работники ма-
леньких деревенских магазинчиков. — Мы 
их подкармливаем как можем!» 

А если бы те триста с лишним тысяч че-
ловек, кто подписали петицию с требованием 
«наказать!», в память о так поразившем их в 
самое сердце погибшем Твиксе, взяли бы 
в дом по бездомной кошке… Или та же Ми-
зулина на деньги, на которые предлагается 
поставить памятник, закупила кормов для 
какого-то нового приюта… 

Кошки — они же как дети. «…А где отец 
ребенка? Ах, он не душил младенца в лесу!» 

Не надейтесь оказаться лучше прово-
дницы, если вы не участвуете в судьбе без-
домных животных. И неважно, что не вы их 
выбросили. Важно, что вы их не подобрали. 
Или хотя бы не накормили.

А давайте в память о Твиксе каждый, кто 
может, возьмет с улицы кошку. И назовет ее 

Твиксом. Или хотя бы начнет кормить какую-
то бездомную кошку. Она, я уверена, тоже 
согласится отзываться на это имя. Пакетик 
корма, кстати, стоит от 20 рублей — это де-
шевле свечки в церкви. 

А властям стоило бы рассмотреть такой 
законопроект, который позволял бы не соз-
давать приюты для бездомных животных, где 
вечно нет мест, а направлять деньги напрямую 
их кураторам. Создать общую базу бездомных 
животных и предложить людям брать их под 
опеку за небольшую доплату.

Вот эти и какие-то другие хорошие, до-
брые дела стали бы достойной памятью са-
кральной жертве по имени Твикс. А не то, 
что проводницу уволят из РЖД (и возьмут 
на работу в другое место). Это не сделает 
лучше ни ее, ни нас. А главное — ничего не 
изменит в зачастую очень горькой судьбе 
никак не защищенных от людей домашних и 
бездомных животных. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ДОПЕК 
ДАЖЕ ООН
Глава Украины не справился 
с функцией разрушения России 
и начинает надоедать хозяевам
В ООН осудили Украину за бесчеловеч-
ный обстрел рынка на западе Донецка, 
последствием которого стала гибель 
27 человек, в том числе двух подрост-
ков. Генеральный секретарь ООН Анто-
ниу Гутерриш назвал неприемлемыми 
удары по гражданскому населению, 
напомнив о принципе гуманитарного 
права, а в Управлении по правам чело-
века намерены получить об этом пре-
ступлении дополнительные сведения. 
При этом еще в начале января подоб-
ное же злодеяние со стороны Украины, 
обстрелявшей новогодний Донецк, не 
вызвало такого возмущения. Что же 
произошло за минувшие недели тако-
го, что заставило западных политиков 
по-иному взглянуть на происходящее 
на Донбассе?

«Генеральный секретарь решительно осуж-
дает все нападения на гражданское население 
и гражданскую инфраструктуру, в том числе се-
годняшний обстрел города Донецка», — гласит 
официальный комментарий главы Организации 
Объединенных Наций. Нельзя не отметить, что 
такая реакция — как минимум лаконичное, 
осторожное и непрямолинейное, но все же 
признание вины руководства Украины. А ведь 

до этого международные организации просто 
закрывали на проблему глаза. Например, после 
массированных новогодних обстрелов Белго-
рода и Донецка ВСУ не было даже заявления 
с осуждением.

Удары по Донецку станут одной из двух 
ключевых тем и на грядущем заседании Совета 
Безопасности ООН. Для участия в мероприятии 
в Нью-Йорк уже прибыл глава МИД РФ Сергей 
Лавров.

Стоит отметить и тот факт, что все сопрово-
ждающие Лаврова в США журналисты получили 
визы без ограничения на передвижение в 25 
миль, а именно такое ограничение действовало 
во время сессии Генеральной Ассамблеи ООН 
в сентябре. Помимо этих ограничений сопро-
вождающие министра журналисты ранее стал-
кивались и с массовым отказом в получении 
виз на мероприятия ООН. Однако, по данным 
СМИ, в этот раз всем сотрудникам СМИ без 

проблем выдали однократную журналистскую 
визу типа I до отлета борта. Визы действительны 
до апреля. 

В этот раз отреагировало также и Управ-
ление Комиссара ООН по правам человека 
Фолькера Тюрка: там выразили сожаление по 
поводу обстрела города и сообщили о наме-
рении получить дополнительные сведения о 
происшествии. 

Политолог Сергей Марков в комментарии 
«Московскому комсомольцу» отметил, что, по 
его мнению, мягкие осуждения без упоминания 
Украины являются по факту тем же самым иг-
норированием проблемы: «Генсек ООН осудил 
неизбирательное применение силы, выразил 
соболезнование, но не осудил террористов 
за этот террористический акт. По умолчанию 
у него работает следующая логика: это траги-
ческие потери мирных жителей во время бое-
вых действий, а в боевых действиях виновата 

Россия, поэтому она и несет ответственность 
за гибель жителей в центре Донецка. Вот такая 
у него позиция». 

— После новогодних обстрелов не было 
даже такой реакции. С чем связано изме-
нение позиции? 

— Когда преступления носят вопиющий 
характер, который уже нельзя не замечать, то 
они делают абстрактные замечания о том, что 
выступают против, выражают соболезнования 
и так далее. Но при этом такие соболезнования 
могут быть интерпретированы так, что все это 
«эксцессы военных действий», в которых вино-
вата якобы Россия. 

«Двойные стандарты в политике Запада 
и деятельности международных организаций 
в той мере, в которой эти организации нахо-
дятся под западным влиянием, как были, так 
и остаются и никуда не уйдут, — рассказал 
«МК» политолог, старший преподаватель МГИ-
МО МИД РФ Алексей Зудин. — Эти двойные 
стандарты проявляются повсеместно и по-
следовательно, но главный вопрос — в том, 
почему они сейчас проявляются не так четко 
и жестко, как совсем недавно. Думаю, что при-
чин много, но эффект, похоже, один: усталость 
от конфликта на Украине, разочарование в 
способности режима Зеленского выполнять 
функцию ослабления России, не говоря уже 
о функции нанесения нашей стране страте-
гического поражения, с которой Зеленский 
не справился и справиться явно не сможет. 
Все это побуждает и стимулирует рост объ-
ективных и критических оценок по отношению 
к деятельности украинского режима. Это про-
является как в меняющейся тональности СМИ, 
так и в заявлениях политических деятелей, 
представляющих правительства западных 
стран (в меньшей степени), и представите-
лей международных организаций. Сами по 
себе нейтральные или критические оценки 
вряд ли способны обуздать агрессивность 
и безрассудство киевского режима, но они 
важны в качестве индикатора меняющегося 
отношения к Украине». 

Владимир МИХАЙЛОВ.

БЕЗ ПРАВА 
НА ПЕРЕДЫШКУ
c 1-й стр.

Продвижение российских войск 
отмечается на ряде направлений. 
Особое внимание приковано к 
двум: Авдеевскому и Артемов-

скому. На прошлой неделе главком ВСУ За-
лужный попросил Зеленского провести засе-
дание ставки украинского командования, 
посвященное обстановке вокруг этих 
городов.

Под Артемовском (Бахмутом) ВСУ ждет на-
чала нашей операции в направлении Часов Яра. 
Что же касается Авдеевки, то и там военкоры 
сообщают об улучшении наших тактических 
позиций. Некоторые эксперты прогнозируют в 
ближайшую неделю продвижение наших штур-
мовых групп по частному сектору на южном 
и юго-западном фасах Авдеевки. Дальше — 
городская застройка, объекты, сложные для 
штурма. 

В то же время у Российской армии за время 
СВО накоплен уникальный опыт штурмовых 
действий в сложной городской застройке. До-
статочно вспомнить действия штурмовиков 
ЧВК «Вагнер» в Артемовске в прошлом году. 
Элементы той тактики используются и сегодня: 
бойцы штурмуют укрепленные позиции волна-
ми, под плотным огневым прикрытием своей 
артиллерии, не давая противнику времени на 
передышку. 

В зоне СВО действуют штурмовики подраз-
делений «Шторм» и «Ветераны», укомплекто-
ванных в том числе и бывшими «вагнерами».

Военный эксперт Алексей Суконкин на-
помнил, что любой штурм должен сопрово-
ждаться огневой поддержкой, которая должна 
носить массированный характер, чтобы уни-
чтожать противника и подавлять его волю к 
сопротивлению.

— Принято считать, что Россия получила 
перевес в снарядах, — говорит Суконкин. — 
Западные военные аналитики пишут, что на 
десять наших снарядов Украина может ответить 

лишь двумя, а то и только одним. Кроме того, 
они признают за нами превосходство в FPV-
дронах. Правда, бойцы на линии боевого со-
прикосновения говорят, что они не чувствуют 
разницы, — то есть количество дронов с обеих 
сторон примерно одинаковое.

Эксперт отметил, что штурмовиков должна 
поддерживать тяжелая бронетехника. 

— Танки в городе, как показывает опыт 
Мариуполя, Бахмута, Попасной, все-таки 
должны присутствовать в составе штурмо-
вых подразделений. Бойцы защищают танк 
от противотанковых средств противника, тех 
же гранатометчиков, а танк своим тяжелым 
вооружением обеспечивает подавление огне-
вых точек, которые пехота не может подавить 
своим вооружением. 

Плюс к этому обязательно хорошее взаи-
модействие с артиллерией и минометными 
батареями, которые обычно сопровождают 
работу штурмовой пехоты. Противотанковые 
ракетные комплексы у штурмующих также 
должны быть. Командир, управляя боем своего 
подразделения, должен четко знать, что за 
ним стоит поддержка в виде противотанкового 
комплекса, и он может использовать его, чтобы 
поразить какой-либо объект.

— Что должен иметь штурмовик кроме 
основного вооружения?

— Когда штурмовики идут в бой, у них 
есть ручные штурмовые гранаты — РШГ. Это 
реактивный боеприпас, который обеспечи-
вает объемно-детонирующий взрыв. Две-три 
РШГ у каждого штурмовика должны быть. По 
поражающим свойствам это, грубо говоря, 
как артиллерийский снаряд. Должен быть так-
же большой запас обычных ручных гранат и 
патронов.

— Кто поддерживает штурмовиков?
— Должны быть обязательно эвакуаци-

онные группы. Это специально выделенные 
люди, которые не занимаются штурмом, а 
оказывают помощь раненым и выносят их 
с поля боя в безопасное место. Кроме того, 
работают группы, которые доставляют бое-
припасы, потому что расход патронов, гра-
нат очень большой. Согласитесь, было бы 
глупо отвлекать штурмовиков на то, чтобы 
они вернулись в тыл пополнить боеприпасы. 
Поэтому с ним рядом работают так называе-
мые подносчики. Это одна из составляющих 
успеха.

— Какими качествами должен обладать 
штурмовик?

— Мнение о том, что на поле боя дольше 
живет активный боец, не на пустом месте ро-
дилось. Боец, имеющий определенный уровень 
подготовки и активно участвующий в бою, при-
носит противнику неприятностей больше, чем 
тот доставляет ему. Соответственно, коман-
диры стараются комплектовать штурмовые 
подразделения более активными и рисковыми 
людьми. В обычной жизни это люди, которым 
не хватает адреналина и они постоянно к чему-
то, скажем так, стремятся... Ну и, конечно, вы-
сочайший уровень боевой подготовки. Чем 
человек лучше подготовлен, тем он увереннее 
будет действовать в бою и нанесет больший 
вред противнику.

— Говорят, что у нас появился уникаль-
ный опыт штурма городов. Так ли это?

— Вообще, штурм города еще в годы Ве-
ликой Отечественной войны был отработан 
очень хорошо. Особенно ярко это было видно 
по Сталинграду. Когда читаешь сводки, диву 
даешься: крупные города, скажем, с населе-
нием в 300 тысяч человек освобождались за 
один-два дня. Сегодня такое представить себе 
невозможно. Тем не менее во время Великой 
Отечественной такие чудеса случались. Но они 
были результатом высокой выучки командиров 
и бойцов. Опыт, конечно, дополняется совре-
менными элементами, которые пришли после 
штурма тех же Попасной, Бахмута.

— Те бои показали, что противнику вы-
годно, чтобы в городской застройке оста-
вались гражданские лица, чтобы прикры-
ваться ими… 

— С нашей стороны могу сказать, что в 
штурмовых отрядах создавались специальные 
группы по выводу мирного населения. Если 
обнаруживали, что можно вывести людей, то 
старались это делать, даже на руках выносили, 
потому что люди обезвоженные были, особенно 
возрастные.

В то же время преступное поведение, о 
котором вы сказали, можно отнести к действиям 
иностранных наемников, которым действитель-
но безразлична судьба этих людей. Наемники, 
что бы там ни говорили, в составе ВСУ есть, и они 
активно действуют. Буквально сегодня амери-
канца хлопнули. Недавно в Харькове уничтожили 
более 60 наемников. Они присутствуют на линии 
боевого соприкосновения, и вот им точно без-
различна судьба гражданского населения.

Дарья ФЕДОТОВА.

Что общего между отпавшей в полете 
дверью американского пассажирского 
самолета и дефицитом рабочих рук в 
России? Причиной и одного, и другого 
является безосновательная вера в по-
стиндустриальную цивилизацию. Для со-
временного человека блага цивилизации, 
созданные поколениями рабочих, кажутся 
природным явлением. Всегда, с самого 
рождения, с самых первых воспоминаний, 
в доме было тепло, и для этого не нужно 
было что-то предпринимать — валить лес, 
пилить стволы, колоть дрова, топить печку. 
Чтобы стало светло, всегда достаточно 
было нажать клавишу выключателя, а не 
топить сало и катать из него свечи. И если 
в старой сказке воду в дом можно было 
доставить лишь по велению волшебной 
щуки, то теперь жители многоэтажек про-
сто открывают кран. Кажется, все эти эле-
менты комфорта — часть мироздания. 
Наверное, именно поэтому, когда Дэни-
ел Белл придумал постиндустриальное 
общество, миллионы интеллектуалов по 
всему миру подхватили его теорию. К чему 
человечеству рабочие, когда есть зна-
ния, информация и, конечно же, услуги? 
И все наперегонки помчались к легкому, 
красивому и интересному будущему, где 
сервисный класс придет на замену ра-
бочему классу. 

Россия не миновала этого всемир-
ного мейнстрима — заводы и фабрики 
массово закрывали, освобождая терри-
тории под комфортное жилье и торгово-
развлекательные комплексы, а универ-
ситеты стали выпускать толпы юристов, 
экономистов и менеджеров вместо инже-
неров. Этот процесс наложился на деком-
мунизацию, которая если не табуировала, 
то уж точно маргинализировала левых 
мыслителей прошлого. Цитировать Карла 
Маркса стало неприличным. А зря! Вели-
кий философ докопался до сути вещей, 
до простых, понятных и ощутимых основ 
мироздания. Мир материален и человек 
материален, учил Маркс. И для существо-
вания человека он должен потреблять, 
использовать нечто материальное — еду, 
одежду, жилье. Создать же все это можно 
одним-единственным способом — взять 
природное сырье и преобразовать его 
с помощью труда. Однако если считать 
блага цивилизации природным явлением, 
то для труда места не остается. В конце 
концов, есть же машины, которые заме-
няют труд человека. 

Этих взглядов хватило на несколько 
десятилетий, но вдруг выясняется, что 
в России не хватает рабочих рук. Где же 
они? И для чего, для каких действий их не 
хватает? Сильно утрируя, можно утверж-
дать, что когда первобытный человек взял 
в руки палку-копалку, то производитель-
ность его труда настолько возросла, что он 
смог прокормить не одного себя, а двоих. 
Тогда он завел раба, отдал ему палку-
копалку, а сам предался размышлениям 
о судьбах человечества. Это называлось 
рабовладельческим строем. Со временем 
производительность труда только росла. 
Наконец, она выросла настолько, что соз-
давать нечто полезное, потребляемое, 
удовлетворяющее потребности — пищу, 
одежду, здания, предметы быта — смог 
лишь небольшой процент населения пла-
неты, а все остальные предавались раз-
мышлениям о судьбах человечества. Ну, 
или делали друг другу прически, пели 
песенки, писали — романы, речи и отчеты. 
Это было похоже на предсказанное Бел-
лом постиндустриальное общество. 

С 2005 по 2022 год доля трудоспособ-
ных россиян, занятых в сельском и лесном 
хозяйствах, рыболовстве и рыбоводстве, 
снизилась почти вдвое — с 10,1% до 5,8%. 
В обрабатывающих производствах — с 
17,7% до 14,1%. Зато вдвое приросли ряды 
ученых и администраторов. Сфера услуг 
предсказуемо тоже расширилась. Напри-
мер, доля финансистов и страховщиков 
увеличилась более чем вдвое, значитель-
но выросли доли занятых в общепите, 
гостиничном деле, в культуре, спорте, 
организации досуга и развлечений. При 
этом растет доля руководителей, управ-
ленцев, разного рода «перекладывателей 
бумажек». А в деятельности каждого по-
лезного работника становится все больше 
ненужной реальному делу возни с отче-
тами, планами, отписками. Мы уверенно 
превращаемся в «услужливую нацию». 
Но если все будут оказывать друг другу 
услуги, некому будет растить пшеницу и 
печь хлеб. А как же умные машины, роботы, 
которые должны заменить человека? Но 
эти машины тоже некому делать! При такой 
тенденции неудивительно, что в стране не 
хватает рабочих рук, чтобы удовлетворить 
все потребности россиян: у нас на одного 
с сошкой — семеро с ложкой. 

Впрочем, такая ситуация не только 
в России. Чешский интеллектуал Иван 

Хоффман говорит: «Было время, когда 
прогресс был связан с индустриализа-
цией, которой Европа обязана своим 
благополучием. Дым из заводских труб 
никого не беспокоил, и всем было понят-
но, почему дымящие заводы находятся в 
городе — именно вокруг заводов росли 
города. Теперь же заводская труба счи-
тается источником загрязнения, заводы в 
городах сносят. Сегодняшний город уже 
не производит ничего материального, 
необходимого. Деиндустриализация в 
Европе улучшает окружающую среду, но 
ухудшает уровень жизни и сопровождает-
ся упадком образования, потому что тех-
ники и инженеры бесполезны для Европы, 
университеты выпускают философов». 
Хоффман задается вопросом: если рань-
ше Европа предлагала миру свои товары, 
которые никто другой не мог выпустить, то 
что она может предложить сейчас? Этот 
вопрос может задать себе любое обще-
ство и каждый человек. Получая нечто 
материальное, полезное, потребляемое 
— что я отдаю взамен? Перекладывание 
бумажек? Исполнение бюрократических 
ритуалов, которые необходимы лишь по-
тому, что кто-то их придумал? Честный 
ответ не поможет вырваться из трясины 
«постиндастриала», но подскажет путь 
выхода. Нужно вспомнить, что мир мате-
риален. Вспомнить, признать, ощутить. 
Вернуться в реальность. 

Тот же самый отрыв от реальности 
вызвал и проблемы «Боинга». Оказалось, 
что болты, которые крепили люк аварийно-
го выхода, были недостаточно затянуты. 
Узнав об этом, американские авиационные 
власти тут же дали команду — проверить 
крепление заднего левого люка на всех 
самолетах той же модели. Проверка по-
казала, что дефект встречается доста-
точно часто. А вот проверять остальные 
люки команды не было, и их не проверяют. 
Дичь? Нет, постиндустриальная логика. 
Россияне, посетившие экскурсию по сбо-
рочным цехам завода «Боинг», бывают 
поражены. Некоторые даже спрашива-
ют сопровождающего представителя 
компании, что происходит — забастовка 
или затянувшийся обеденный перерыв. 
С галереи, по которой разрешают прой-
ти экскурсантам, видно, что люди, мало 
похожие на рабочих — ни униформы, ни 
касок, — вяло и хаотично, точно сонные 
осенние мухи, передвигаются по цеху. 
Работа не кипит, а едва теплится. Самую 
большую энергичность можно увидеть 
только… у стола пинг-понга, где играющие 
собирают вокруг себя толпу болельщиков. 
Разве можно так собирать самолеты? В 
постиндустриальном обществе — можно. 
Отсутствие униформы объясняется тем, 
что «так рабочим удобнее». Не можем же 
мы, мол, ущемлять их право на самовы-
ражение в одежде. 

Все остальные вольности настолько 
же постиндустриальны, они порождены 
не целями производства, а некими идея-
ми менеджеров-гуманитариев. Почему 
гуманитариев? Да потому, как и говорил 
Иван Хоффман, что деиндустриализация 
вызывает деградацию технического обра-
зования, ведущие позиции в руководстве 
занимают «философы», а не инженеры. А 
уже это влечет дальнейшую деиндустриа-
лизацию и деградацию всей техносферы, 
всей материальной цивилизации. Замкну-
тый круг, превращающийся в нисходящую 
спираль. Если США не собираются тор-
мозить на этом пути, а Европа лишь до-
бавляет оборотов, то нынешний дефицит 
рабочих рук в России говорит, что у нашей 
страны есть шанс отбросить наваждение 
постиндустриальной теории.

Нехватка рабочих — это признак ин-
дустриализации, индустриализации 2.0. 
И это повод осмыслить происходящее. 
Дефицит рабочих рук — это не недостаток 
населения, это структурная проблема. 
Если, например, мановением волшебной 
палочки враз удвоить население, но со-
хранить нынешнюю постиндустриальную 
структуру занятости, то рук все равно не 
будет хватать — так же на одного «паха-
ря с сохой» останется семеро «едоков с 
ложками». Надежды на то, что «невидимая 
рука рынка» все урегулирует, питать не 
приходится. Квалифицированные рабочие 
и инженеры не получаются из сменивших 
работу гуманитариев, чиновников, нейл-
дизайнеров. Их нужно учить, и учить долго. 
Это значит, что на уровне государства 
необходимо пересмотреть подходы к эко-
номике, признать, что сервисный класс 
никогда, ни при каких обстоятельствах 
не заменит класс рабочих, и начать це-
ленаправленно готовить кадры. И когда 
статистика зафиксирует рассасывание 
пока что растущего сервисного класса 
в пользу занятых в производстве, можно 
будет с облегчением вздохнуть — мы из-
бежали точки невозврата. 

ДА ЗДРАВСТВУЕТ РАБОЧИЙ КЛАСС!
     У России есть шанс отбросить наваждения 

постиндустриального общества

КРИЗИС Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы
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Артиллерия и 
минометные батареи 
обычно сопровождают 
работу штурмовой 
пехоты.

СЕГО ДНЯ

СЛАДКОЕ ИМЯ 
САКРАЛЬНОЙ 
ЖЕРТВЫ

Российской делегации на этот 
раз препоны при поездке в 
Нью-Йорк не ставили.
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На видео попал момент, 
когда проводница 
поезда Екатеринбург–
Санкт-Петербург 
выбрасывает кота из 
вагона в снег. До этого 
она якобы опрашивала 
пассажиров, чье это 
животное. Но никто 
не назвался хозяином 
Твикса — тот, как 
оказалось позднее, в 
это время спал.



По итогам прошлого года индекс 
Мосбиржи вырос почти в полтора 
раза, полностью отыграв падение 
после начала СВО. В этом году, 
как ожидают эксперты, рост будет 
скромнее: высокая ключевая ставка 
ЦБ РФ в 16% резко повысила при-
влекательность рублевых вкладов 
и спровоцировала отток средств с 
российского фондового рынка. Одна-
ко частные инвесторы могут найти на 
нем еще много торговых идей, кото-
рые принесут доход выше официаль-
ной инфляции.

Минувший год порадовал участников 
рынка коллективных инвестиций. Рублевый и 
долларовый индексы уверенно росли, что ска-
залось на активности частных инвесторов. По 
оценке Мосбиржи, в 2023 году число физлиц, 
имеющих брокерские счета на этой площадке, 
увеличилось на 6,7 млн — до 29,7 млн. Доля 
частных инвесторов в объеме торгов акциями 
в среднем составила 79%, в объеме торгов 
облигациями — 32%.

В начале года общий позитивный настрой 
никуда не делся. В первых числах января 
прошли дивидендные отсечки, в ближайшее 
время ожидаются фактические выплаты от 
«Газпромнефти», «Совкомфлота», «Татнефти», 
«Магнита», что позволяет рассчитывать на 
приток новой ликвидности на рынок.

В ближайшее время, похоже, разрешится 
интрига с дивидендами металлургов. Ранее 
гендиректор «Северстали» заявлял, что во-
прос о дивидендах будет рассмотрен на за-
седании совета директоров.

Статистика на начало 2024 г. по притоку 
денежных средств в пенсионные и паевые 
инвестиционные фонды пока отсутствует, 
но, обращаясь к данным за 2023 г., можно 
констатировать, что интерес к коллективным 
инвестициям со стороны населения растет, 
заметила эксперт «БКС Мир инвестиций» 
Анна Кокорева. Так, по данным Мосбиржи, в 
2023 г. стоимость чистых активов биржевых 
паевых инвестиционных фондов (БПИФ) де-
нежного рынка на фоне ужесточения денежно-
кредитной политики ЦБ РФ выросла в 15 раз, 
до 200 млрд руб. «Инвесторам интересны 
дивидендные бумаги и акции с большим по-
тенциалом роста. В начале года рынок воз-
лагает большие надежды на металлургов», 
— добавила Кокорева.

Как сообщила «МК» аналитик УК «Альфа-
Капитал» Юлия Мельникова, сегодня в порт-
фелях частных инвесторов высока доля «го-
лубых» фишек (акций «Сбера», «Газпрома», 
«Лукойла»). 

Ориентировочно в этом году российские 
компании выплатят дивидендов на сумму 4,9 
трлн руб. Учитывая free-float, получится, что 
до рынка может дойти около 1,6 трлн руб. 
Солидный куш! 

Дивидендная доходность российско-
го рынка в 2024 году, по оценке аналитика 
«Цифра брокер» Анны Буйлаковой, может 
составить порядка 8%, в то время как ОФЗ 
предлагают доходность от 11%. В таких усло-
виях, по ее мнению, важно смотреть не только 

на дивидендную доходность в ближайшей 
перспективе, но и на возможность эмитентов 
их наращивать в будущем. «Приятно могут 
удивить эмитенты потребительского сектора, 
которые сейчас не выплачивают дивиденды 
из-за зарубежной прописки (X5 Group, «Ру-
сагро»)», — отметила аналитик. 

Заместитель директора аналитического 
департамента Freedom Finance Global Георгий 
Ващенко отметил еще один набирающий силу 
тренд — «гонки» игроков в низколиквидных бу-
магах. Котировки ряда акций 3–4-го эшелона в 
прошлом году выросли на десятки процентов. 
Количество бумаг, которые снизились в цене, 
меньше двух десятков, в то время как число 
акций, оказавшихся в плюсе, составило две 
сотни — перевес в 11 раз! «100 акций в 2023 
году выросли не менее чем на 80%. Однажды 
произойдет разворот, пузыри будут лопаться, 
неопытные игроки потеряют деньги. Фонды 
(инструменты коллективных инвестиций), как 
правило, избегают вложений в низколиквид-
ные бумаги, доходность профессиональных 
управляющих в этом году может побить до-
ходность большинства частных инвесторов», 
— предупреждает Ващенко.

— Основной позитивный фактор для ин-
декса Мосбиржи — повышенные бюджетные 
расходы, разгоняющие экономический рост, 
и слабый рубль, — подчеркнул старший инве-
стиционный консультант ФГ «Финам» Тимур 
Нигматуллин. — Негативный фактор — вы-
сокая ставка Банка России. Вероятно, пере-
численные факторы значительную часть года 
будут находиться в равновесии.

«В феврале на индекс Мосбиржи будут 
влиять геополитика, цены на энергоносители, 
динамика рубля и корпоративные новости. 
В конце месяца ряд компаний опубликует 
годовую отчетность по МСФО, что позволит 
оценить успехи российского бизнеса и рас-
считать дивидендную доходность», — считает 
Кокорева. Пока индекс Мосбиржи торгуется в 
«боковике», его верхняя граница расположена 
на 3280–3300 п., нижняя — в районе 3000 
п. «Для дальнейшего продвижения наверх 
нужны сильные триггеры, которых пока нет. 
Возможно, отчетность и обещания по диви-
дендным выплатам вдохновят инвесторов. 
Мы предполагаем, что к концу зимы индекс 
вплотную подойдет к верхней границе «боко-
вика» в 3300 п. Цель на 12 месяцев по индексу 
Мосбиржи — 4000 п. с учетом дивидендов», 
— заметила аналитик.

Из ближайших значимых событий Юлия 
Мельникова отметила предстоящее засе-
дание ЦБ РФ по ключевой ставке, назначен-
ное на 16 февраля. По ее мнению, разворот 
денежно-кредитной политики и снижение 
безрисковой ставки потенциально позитивны 
для рынка акций. Она советует частным ин-
весторам обратить внимание на публичные 
компании, предлагающие дивидендную до-
ходность выше депозита («Татнефть», «Транс-
нефть», «Сургутнефтегаз»). И это без учета 
потенциального роста цены бумаг. «Такие 
акции не только позволят обыграть инфляцию, 
но и обезопасят сбережения от девальвации 
рубля, поскольку на публичном рынке торгуют-
ся бумаги эмитентов, которые зарабатывают 
валютную выручку», — пояснила аналитик.

Анна Буйлакова ожидает наибольшую 
дивидендную доходность в бумагах не-
фтегазового сектора. Дивидендная доход-
ность на следующие 12 мес. в «префах» 

«Сургутнефтегаза» составляет прядка 24,3%, 
в «префах» «Башнефти» — 14,7%, акциях «Лу-
койла» — 14,6%.

В списке фаворитов на ближайшее по-
лугодие, по мнению Кокоревой, значатся 
«Северсталь», «Мечел-ао», «Татнефть-ао», 
«Лукойл», «Сбербанк-ао», TCS Group и «Маг-
нит». Данные акции, как полагает эксперт, 
сохраняют высокий потенциал роста, доход-
ность по ним может существенно превысить 
инфляцию.

«Частному инвестору лучше увеличить 
срок инвестирования до трех лет и не пы-
таться «ловить» краткосрочные тренды, а 
формировать более взвешенное мнение. В 
первую очередь стоит ориентироваться на 
фундаментальные показатели эмитентов, 
которые подтверждают надежность инвести-
ций», — полагает Мельникова.

Как считает Анна Буйлакова, при выборе 
ценных бумаг инвесторам стоит опираться на 
финансовые цели, толерантность к риску и го-
ризонт инвестирования. Например, для долго-
срочного консервативного инвестора может 
быть интересно зафиксировать двузначную 
доходность ОФЗ на длительный срок. Для 
инвестора с более высокой толерантностью 
к риску и более активным подходом к управ-
лению инвестициями можно присмотреться 
к корпоративным флоутерам, где инвесторы 
могут рассчитывать на более интересную до-
ходность по сравнению с ОФЗ, но на более 
короткий срок. 

При выборе акций Анна Кокорева со-
ветует обратить внимание на устойчивость 
бизнеса компании в текущих реалиях, оце-
нить текущее финансовое положение (какой 
денежный поток компания генерирует, какой 
имеет долг и как его обслуживает), обратить 
внимание на дивидендную политику и даты 
последних выплат (насколько они стабильны), 
стратегию развития, операционные результа-
ты. По ее мнению, не стоит инвестировать в 
очень волатильные бумаги, бумаги, в которых 
нет объема, в компании, чья бизнес-модель 
вам непонятна.

По мнению Георгий Ващенко, частным 
инвесторам следует избегать бумаг с низкой 
ликвидностью, не спешить покупать бумаги, ко-
торые внезапно «выстреливают» в отсутствие 
видимого повода или на слухах. «Быстрый 
заработок часто носит случайный характер. И 
если на рынке акций удалось сразу заработать, 
главное — не оказаться в плену ложных иллю-
зий», — напоминает аналитик. По его мнению, 
долго убыточную позицию лучше не держать, в 
отличие от прибыльной. Ставить цели, уровни 
входа и выхода по времени и цене, соблюдать 
дисциплину. «Основную часть капитала лучше 
инвестировать в акции стоимости, «вечные 
бумаги». Пассивные индексные фонды обо-
гнать реально, но надо уделять время анализу 
трендов и финансовой отчетности. Часть капи-
тала можно аллоцировать в идейные, средне-
срочные и краткосрочные бумаги, IPO. Кроме 
этого, чтобы преуспеть, частому инвестору 
стоит повышать свой уровень финансовой 
грамотности», — заключил Ващенко.

Сергей АРТЕМОВ.

— Индекс Мосбиржи на прошлой не-
деле вплотную приблизился к значитель-
ному уровню сопротивления на отметке 
3200 пунктов и не сумел закрепиться выше 
этого значения: инвесторы предпочитали 
фиксировать прибыль ввиду продолжаю-
щегося укрепления рубля. В то же время 
наблюдался широкий фронт распродаж в 
акциях квазироссийских компаний («Ян-
декс», Ozon, Globaltrans, «Русагро» и др.) 
после существенного падения бумаг TCS 
Group на новости о скорой редомициляции 
банка в Россию. Инвесторы опасаются, что в 
акциях может образоваться избыток пред-
ложения из внешнего контура после смены 
юрисдикции.

Важным событием прошлой недели 
также стали ежемесячные отчеты ОПЕК и 
МЭА по рынку нефти. ОПЕК сохранил про-
гноз мирового спроса на нефть в 2024 году 
без изменений на уровне 2,25 млн б/с. МЭА 
улучшило прогноз роста мирового спроса на 
нефть в 2024 году на 180 тыс. б/с, до 102,96 
млн б/с. Нефтяные котировки придали боль-
шее значение отчету ОПЕК, что дало импульс 
к их росту. Ожидание дефицита предложения 
в сочетании с сохраняющимся напряжением 
на Ближнем Востоке будет способствовать 
дальнейшему повышению стоимости «черно-
го золота», что окажет поддержку российским 
нефтяникам и индексу Мосбиржи. 

Мы полагаем, что на текущей неделе 
индекс Мосбиржи продолжит торговаться в 
диапазоне 3000–3270 пунктов. Факторами 
для роста будут реинвестирование получен-
ных дивидендов, положительная динамика 
нефтяных котировок, сильные операционные 
отчеты за 2023 год от X5 Group и Henderson, 
которые будут опубликованы 24 и 25 января 
соответственно. Сдерживать рост рынка 
акций может дальнейшее укрепление рубля, 
которое сопровождается возвращением 
Минфина и Банка России на валютный ры-
нок. Также на текущую неделю приходится 
пик налогового периода, что будет выступать 
за сильный рубль. 

Наталия ПЫРЬЕВА, 
аналитик «Цифра брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 23.01.2024

3177,66
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— На минувшей неделе в качестве под-
держки национальной валюты выступило 
решение Минфина вернуться к продажам 
валюты в рамках бюджетного правила на 
4,1 млрд рублей в день. Тем временем нефть 
росла на фоне новостей про обострение 
геополитической обстановки в Йемене и 
перспектив возможных проблем судоход-
ства в Красном море. Давление на дол-
лар по отношению к евро между тем про-
должали оказывать последствия жесткой 
денежно-кредитной политики Европейского 

центрального банка. В качестве негативного 
фона для европейской валюты выступали 
текущие прогнозы по экономике Германии, 
которая в 2023 году показала сокращение. 
При этом не в пользу доллара оказалась све-
жая статистика США по инфляции, которая 
говорит о более высоком, чем ожидалось, 
росте индекса потребительских цен в США 
за декабрь.

В пользу российского рубля продол-
жает выступать расширенное предложение 
валюты на рынке. В ближайшие дни его курс 
способны поддержать регулярные валютные 
интервенции ЦБ РФ в рамках бюджетного 
правила, а также продажа российскими 
экспортерами валютной выручки. Миро-
вые нефтяные цены растут на фоне обо-
стрения ситуации на Ближнем Востоке. В 
качестве поддержки доллару выступила 
свежая публикация оптимистичных данных 
по нефтяным запасам в США. Также в центре 
внимания аналитиков — выход статистики 
по предварительному значению индекса 
потребительского доверия Мичиганского 
университета за январь. По нашему про-
гнозу, на текущей неделе пара RUB/USD 
будет торговаться в коридоре 87–89, пара 
RUB/EUR — в диапазоне 95–97, а пара RUB/
CNY — 12,2–12,4.

Максим ТИМОШЕНКО, 
директор департамента 

операций на финансовых 
рынках банка 

«Русский Стандарт»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 23.01.2024

87,9724

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

ЭКСПЕРТЫ ОТОБРАЛИ 
НА БИРЖЕ ФАВОРИТОВ 
В какие акции 
инвестировать 
в 2024 году?

Осенью прошлого года 
Банк России сообщил об 
увеличении жалоб на навя-
занные услуги при выдаче 

кредита. До 60% всех обращений заемщи-
ков к регулятору были связаны с тем, что им 
навязывали какие-то допуслуги: чаще всего 
речь шла о страховании, но встречались 
также подписки на онлайн-кинотеатры, 
консультации психолога, юриста и даже 
астролога... Сейчас появилась надежда, 
что подобное прекратится, ведь с 21 января 
кредиторы должны указывать в графике не 
только платежи по кредиту (сумму долга и 
процентов), но и сборы за дополнительные 
услуги, без которых заемщик его не по-
лучит или же они сильно повлияют на его 
условия. Теперь не позже следующего дня 
заключения договора кредитования банки 
и микрофинансовые организации (МФО) 
должны будут прислать заемщику полный 
перечень дополнительных услуг, которые 
он получил вместе с кредитом. При этом 
кредиторы будут обязаны указать, что от 
этих услуг можно отказаться в течение 30 
дней. Напомним, что до 21 января 2024 года 
«период охлаждения» составлял лишь 14 
дней. Кроме того, если страховая компания, 
оказывающая услуги по кредитному дого-
вору, отказывается возвращать средства, 
то заемщик имеет право требовать воз-
мещение от банка-кредитора. 

«Такое повышение информированно-
сти граждан — очевидный плюс, — говорит 
директор по маркетингу Национального 
бюро кредитных историй (НБКИ) Алексей 
Волков. — Это не только позволит им оце-
нить свои возможности по возврату кре-
дита, но и, увидев масштаб переплаты по 
предоставленным средствам, отказаться 
как от самого кредита, так и от дополни-
тельных услуг». Кроме того, благодаря ПСК 
заемщик поймет, что процентная ставка — 
еще не вся стоимость кредита. Например, 
придя в банк после рекламы, где обещают 
ставку по кредиту 5%, и увидев ПСК на 
уровне 20–30%, заемщик определенно 
задумается о том, сколько же ему будет 
стоить этот кредит в конечном итоге. И, 
скорее всего, захочет выбрать тот банк, где 
итоговая переплата по кредиту окажется 
наименьшей, уверен Волков. 

Однако большая часть экспертов хоть и 
поддерживает изменения, но скептически 
оценивает их эффективность. Как указал 
руководитель аналитического управления 
банка БКФ Максим Осадчий, почти 10 лет 
назад, 1 июля 2014 года, вступил в силу 
Федеральный закон «О потребительском 
кредите (займе)», в соответствии с кото-
рым все банки в РФ должны раскрывать 
ПСК, причем на самом видном месте — «в 
квадратной рамке в правом верхнем углу 
первой страницы договора». Однако даже 

это новшество не принесло существен-
ных изменений на рынке потребительско-
го кредита, целевая аудитория которого 
— люди с относительно невысокими до-
ходами, а этот показатель коррелирует с 
относительно низким уровнем финансовой 
грамотности. 

Юристы обращают внимание на то, что 
жаждущий получить деньги человек редко 
в принципе интересуется процентами и 
итоговой переплатой. «Сама по себе идея 
абсолютно правильная, но для тех, кому это 
интересно, — считает старший управляю-
щий партнер юридической компании PG 
Partners Полина Гусятникова. — В послед-
ние пару лет замечается такая тенденция: 
заемщика интересует только размер еже-
месячного платежа. Ни итоговая переплата, 
ни срок кредита, ни другие условия, по сути, 
не имеют значение, если человеку позарез 
нужны деньги». Граждане оценивают только 
ежемесячный взнос и рассчитывают, смогут 
ли его себе позволить.

Правозащитники обращают внимание 
на то, что если бы регулятор вместе с Роспо-
требнадзором хотел полностью победить 
навязывание дополнительных услуг, то мог 
бы просто их запретить. А в принятых по-
правках для таких ухищрений со стороны 
банков есть место, особенно если клиентам 
срочно нужны деньги. «Появился закон, 
который изменил методологию расчета эф-
фективной ставки, — подчеркнул предсе-
датель правления Международной конфе-
дерации обществ потребителей (КонфОП) 
Дмитрий Янин. — Однако уже сейчас видно, 
что рекламируемые сверхнизкие проценты 
по кредитам так и не ушли с фронтальной 
страницы сайтов банков, а информация 
о реальной стоимости заемных средств 
закопана глубоко внутри сайтов, что не 
позволяет заемщикам быстро получить 
информацию о честной и полной стоимости 
кредита». Поэтому и рассчитывать на то, 
что вступившие в силу поправки изменят 
ситуацию с навязанными услугами, не сто-
ит, резюмирует эксперт.

Наталия ТРУШИНА. 

ССУДА ПО-ЧЕСТНОМУ
c 1-й стр.

Глава МИД Франции заявил, что 
после победы России над Украи-
ной Москва может взять под свой 
контроль 30% мирового экспорта 
пшеницы. А французская пшеница, 
по его словам, окажется под угро-
зой на мировых биржах. И большой 
объем российского зерна на рынке 
угрожает инфляцией и продоволь-
ственным кризисом во Франции.

Европа в очередной раз испугалась 
нового грозного российского «оружия», так 
некоторые западные политики окрестили 
активный экспорт зерновых Россией. Мол, 
раньше наша страна воздействовала на 
мир нефтью и газом, а теперь — после 
введения санкций на поставки топлива — 
диктует свою волю с помощью зерна.

Дело доходит до того, что из недру-
жественных столиц раздаются призывы 
вообще запретить транзит и вывоз зер-
новых из России. В общем, в Евросоюзе 
паника из-за успехов российских крестьян, 
того и гляди выдавят западных фермеров 
с мировых рынков.

Да, здесь нашим аграриям честь и 
хвала. Они, можно сказать, без всякого 
боя закрепили свои позиции на мировом 
рынке, невзирая ни на какие санкции. В 
минувшем году собрали около 147 млн т 
зерновых. А в период с 1 июля по 31 декабря 
продали за рубеж почти 39 млн т зерновых 
и зернобобовых — почти на 20% больше, 
чем составлял прежний экспортный рекорд, 
поставленный в 2021 году.

Хотя по большому счету ведущие 
зернопроизводящие страны не мечтают 
о лаврах первенства по экспорту зерновых. 
Они сеют и жнут ровно столько, чтобы им 
хватило для собственного пропитания, ну 
и оставляют какие-то объемы для экспорта 
своих излишков. Доходы развитые страны 
мира получают не от продажи пшеницы, а 
от реализации своих автомобилей, само-
летов или IT-технологий. В конце концов, 
от развития собственной туристической 
отрасли, когда в каждой деревушке есть 
совершенно разные по классу отели для 
путешественников. Заходи — и живи…

Россия не может похвастаться таким 
сервисом. Поэтому пока у нас получается 
так, что локомотив экономики — село и его 
аграрная продукция.

Но некоторые общественные деятели 
уже призывают нас не расслабляться и не 
считать себя великой зерновой державой. 
Мы — лидеры по экспорту, но не по произ-
водству зерна в мире. И нам ли не знать, 
что может произойти, если, увлекшись 
экспортом рекордных урожаев, потеряем 
контроль над собственным рынком? 

В истории страны такое уже бывало. И 
цены росли каждый день, и полки в мага-
зинах были пустыми. Аграрные аналити-
ки вспоминают, что во времена позднего 
СССР, когда экономика страны развали-
валась на глазах, советский Минсельхоз 
засекретил все данные по прогнозам и 
использованию урожая в стране.

Может, это и анекдот, но якобы на 
одной из пресс-конференций министр 
сельского хозяйства СССР впрямую со-
слался на данные минсельхоза США. Что 
в Советском Союзе, дескать, ожидается 
урожай зерновых в 200 млн т. 

Сейчас другая история: сельское хо-
зяйство России на подъеме. А по словам 
аграриев, введены запреты на публикации 
данных по экспорту, не публикуется баланс 
зерна...

Ясно одно: продаем мы в основном 
сырье — зерновые, а не конечные про-
дукты их переработки: муку, макароны с 
вермишелью. Теряем на этом прибавочную 
стоимость и валютную прибыль. 

Спрашиваем у доктора экономических 
наук, главного научного сотрудника Центра 
агропродовольственной политики РАНХиГС 
Василия Узуна: есть ли такой риск — без-
оглядно продать свой хлеб? И дотягиваем 
ли мы до уровня мировых стандартов в 
переработке зерновых?

— Доля выручки от экспорта пере-
работанного зерна в общей выручке от 
экспорта зерна и зернопродукции в 2021 
году в России составляла 13%, — говорит 
он. — Тогда как в Канаде и Франции эта 
цифра составляет более 40%, в Китае — 
75%, в Турции и Италии — 90%.

— Увлекшись экспортом, не оста-
немся ли мы без своего зерна? 

— Такой опасности не существует, 
можно не беспокоиться. Хватит, и еще 
останется! Однако анализ процессов, про-
исходящих в 2023 году, показывает, что, 
продавая зерно и корма, наши аграрии не 
смогли обеспечить собственные потребно-
сти в производстве мяса птицы и яиц. Это 
результат политики увеличения экспорта 
зерновых и кормов вместо их использо-
вания в производстве животноводческой 
продукции. И, соответственно, экспорта 
мясных товаров.

— А есть какие-нибудь цифры?
— Сравнение экспортной выручки от 

реализации мяса и зерна в разных странах 
показывает, что соотношение этих двух 
показателей наименьшее в России. Хотя 
нужно признать, что в последние годы оно 
растет. Так, в 2021 году мясной экспорт 
составлял 13% зерновой выручки. Для на-
шей страны это недостаточно. В других 
зернопроизводящих странах выручка от 
экспорта мяса и мясопродуктов превышает 
показатели от экспорта зерна. Например, в 
Бразилии в 3,8 раза, в странах Евросоюза в 
1,7 раза. К этому надо и нам стремиться.

Владимир ЧУПРИН.

МОСКВА ЗАСЫПЕТ ЗЕРНОМ 
МИРОВОЙ РЫНОК
На Западе испугались 
растущего экспорта 
пшеницы из России

Розничная стоимость горючего, во-
преки различным законодательным 
вариантам их регулирования, продол-
жает зависеть от прямых договорен-
ностей чиновников с производителями. 
Серьезная авария на крупном отече-
ственном перерабатывающем заводе 
привела к падению поставок Аи-95 на 
отечественный рынок, вследствие чего 
биржевая стоимость бензина подско-
чила почти на 2%. Власти поручили 
нефтяникам не допустить рост цен на 
заправках. Это задание добывающие 
холдинги, конечно, выполнят, но потом 
наверняка потребуют новых субсидий 
из бюджета.

Возобновить переговоры по поводу ценовой 
конъюнктуры на российском рынке топлива с 
добывающими компаниями, в руках которых 
сосредоточена львиная доля отечественной 
нефтепереработки, представители отрасле-
вых ведомств решили после серии неприятных 
инцидентов на Нижегородском НПЗ. Поломки 
и возгорания, с которыми работникам завода 
пришлось справляться в декабре-январе, вы-
вели из строя одну из современных установок 
каталитического крекинга, заточенную под изго-
товление высокооктанового моторного горючего. 
Технологические неурядицы сократили поставки 
востребованного Аи-95 на национальный рынок 
на 200 тыс. тонн в месяц, что привело к росту ко-
тировок этого сорта в оптовом сегменте на 1,8% 
(в свою очередь Аи-92 подорожал 1,6%).

Судя по всему, чиновники не предложили 
конкретные меры по стабилизации внутренних 
потребителей бензином Аи-95, а лишь выслушали 
планы производителей по увеличению выпуска 
бензина и дизеля в этом году и согласовали сроки 
и графики ремонта перерабатывающих мощно-
стей. Как рассказывают источники «МК», чинов-
ники взяли с нефтяников слово, что стоимость 
горючего на розничных АЗС они не повысят.

Аналогичные обязательства сырьевые хол-
динги брали на себя и раньше. Правда, такие 
договоренности всегда подкреплялись опреде-
ленными правительственными гарантиями. Глав-
ным образом т.н. топливным демпфером, за счет 
которого экспортеры искусственно ограничивали 
поставки углеводородов за рубеж, где сбыт мог 
принести наибольшие доходы. Обсуждение демп-
фера не затихало ни на минуту. По итогам 2023 
года такие выплаты составили почти 1,6 трлн 
руб. Это меньше, чем в 2022 году, когда транши 
превысили 2,17 трлн руб., но гораздо больше, 
нежели в 2021 году, когда переводы оказались 
меньше 675 млрд руб.

«В прошлом сентябре демпфирующий ме-
ханизм был скорректирован: в формулу ввели 
понижающий коэффициент 0,5, — объясняет 
руководитель аналитического департамента 
AMarkets Артем Деев. — Такой принцип должен 
был продержаться до конца 2026 года. Затем 
чиновники пошли навстречу нефтяникам и вос-
становили демпфер в прежнем объеме. В этом 
году производители будут отстаивать нынешний 
размер коэффициента, но кабмин захочет сни-
зить выплаты: это необходимо для сокращения 
расходов казны и удержания инфляции в целевых 
показателях».

Для того чтобы не допустить подорожания 
бензина на АЗС в преддверии президентских 
выборов, правительству придется действовать 
аккуратно, оперативно реагируя на все изме-
нения биржевых топливных цен. «Трения вокруг 
размера демпфера состоят в его постоянном из-
менении, — отмечает руководитель управления 
аналитических исследований «ИВА Партнерс» 
Дмитрий Александров. — Для стабилизации 
стоимости готового топлива необходимо при-
держиваться изначально принятой формулы, 
которая позволяет избежать ценовых перекосов 
и сохранить рентабельность НПЗ, обеспечив 
сырьевыми объемами как экспорт, так и про-
дажи на внутреннем рынке. Попытки урезать 
демпфер приводят к проблемам, ведь прочие 
элементы большого налогового маневра уже 
реализованы».

Эксперты уверены, что переговоры по вопро-
су стабилизации розничной стоимости бензина и 
дизеля не утихнут, а будут продолжаться в тече-
ние всего года. «Контроль над ценообразованием 
топлива в отдельно взятых регионах принадлежит 
местным нефтяным компаниям», — предупрежда-
ет руководитель департамента «Альфа-Форекс» 
Александр Шнейдерман. В итоге возможный 
рост рыночных цен станет прямым следствием 
изменения биржевых цен, на основании которых 
мелким компаниям — участникам рынка придется 
выживать в условиях минимальной доходности. 
Это потребует от них повышения стоимости не-
фтепродуктов вне зависимости от договорен-
ностей крупного бизнеса с ведомствами.

По мнению аналитика Freedom Finance Global 
Владимира Чернова, российские власти поста-
раются удержать темпы роста внутренних цен 
на топливо в рамках среднегодовой инфляции в 
стране, которая в 2024 году должна замедлиться 
до 4,5%. Для осуществления такого замысла 
придется вернуть нефтяникам демпферные вы-
платы. На практике рост ценников на АЗС риску-
ет составить до 7%. Впрочем, в распоряжении 
правительства находится еще один радикальный 
инструмент по снижению аппетитов произво-
дителей — временное, но полное ограничение 
экспорта. Тогда нефтяники будут вынуждены или 
снижать добычу, или снижать цены для увеличе-
ния продаж готового горючего, так как внутренние 
цены на топливо напрямую отражаются на стои-
мости товаров в магазинах. «Впрочем, вряд ли 
такой сценарий будет реализован, — отмечает 
Чернов, — поскольку в вопросе повышения демп-
ферных выплат сейчас нефтяники находятся в 
более выгодной переговорной позиции».

Николай МАКЕЕВ.

ГОРЮЧЕЕ 
ПОПРОСИЛИ 
НЕ ПОДОГРЕВАТЬ
Нефтяникам посоветовали 
не разгонять цены на АЗС
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комиссию при Президенте 
РФ по реабилитации жертв 
политических репрессий по-
ступило довольно необычное 
обращение. Оно — от дочери 

некой Елены Маленкиной, осужденной 
в годы Великой Отечественной войны 
по 58-й статье УК РСФСР «Измена Ро-
дине».
«Что же такого страшного она совер-
шила?» — спросите вы. По мнению 
военного трибунала, она похитила со 
склада продовольствия Красной Ар-
мии… 100-килограммовую свинью. 
Женщина уверяла, что не делала этого 
и что даже если бы захотела, то физи-
чески бы не смогла (в ту пору ей было 
всего 23 года, и сама она весила чуть 
больше 40 кг). Немалую роль во всех 
этой истории сыграло то, что она была 
дочерью «врага народа». Но что инте-
ресно: отца в поздний советский пери-
од реабилитировали, а ее — нет. А все 
потому, что родителя осудили за слова 
(вменили антисоветскую пропаганду), 
а ее — за конкретное действие: кражу 
свиньи. 
Почему в годы войны хищение живот-
ного могли приравнять к измене Роди-
не и почему по этой статье сложно до-
биться реабилитации до сих пор — об 
этом в материале обозревателя «МК».

ЦИТАТА: 
«По имеющимся в МВД СССР данным, за 

период с 1921 года по настоящее время (1953 
год. — Прим. авт.) за контрреволюционные 
преступления было осуждено Коллегией ОГПУ, 
тройками НКВД, Особым Совещанием, Военной 
Коллегией, судами и военными трибуналами 
3 777 380 человек, в том числе: к ВМН (выс-
шей мере наказания. — Прим. авт.) — 642 980 
человек».

Из письма Генерального прокурора 
СССР Руденко и министра юстиции Горше-
нина на имя Н.С.Хрущева о пересмотре дел 
на осужденных за контрреволюционные 
преступления. 

Морозным утром 9 января 2024 года мо-
сквичка Татьяна Скворцова оказалась у дверей 
в приемную Президента РФ. В руках у нее было 
обращение в президентскую комиссию по реа-
билитации (копия — в распоряжении редакции) 
на трех листочках. Что же там? 

«Прошу Вас провести дополнительное 
расследование уголовного дела №3766П моей 
матери, Маленкиной Елены Ефимовны 1920 
года рождения, осужденной по статье 58 во-
енным трибуналом НКВД Брянской области, 
в целях ее уже посмертной реабилитации. 
Моя мать работала в Комитете по заготовке 
продовольствия для Красной Армии под ру-
ководством Симонова. Контора находилась 
в д. Ормино Рогнединского района Брянской 
области. А через дорогу, в этой же деревне, 
располагалась контора сотрудников НКВД, 
работники которой С. и П. курировали работу 
комитета по заготовке продовольствия. По 
словам матери, они рьяно домогались ее. По-
лучив отказ, сфабриковали уголовное дело на 
нее. Они же выступали гособвинителями на 
процессе против матери…» 

В тяжелые годы чего только не могло 
произойти. Да и не все чекисты, чего уж греха 
таить, были людьми порядочными. Но как до-
казать фальсификацию сейчас, спустя 80 лет? 
Свидетели по делу давно умерли, да и сама 
Маленкина скончалась два года назад.

Но для начала стоит рассказать о под-
судимой. Дочь Татьяна принесла в редакцию 
семейные фотографии, документы и… сти-
хи, посвященные маме. Ее рассказ может 

послужить «прививкой» от тех инициатив, 
которые звучат из уст разных деятелей, и 
стать назиданием тем, кто сегодня пишет 
доносы или призывает к этому других.

— Мама родилась в живописной дере-
веньке Иловица Рославльского уезда Смо-
ленской губернии (ныне — Рогнединский рай-
он Брянской области), — начинает Скворцова. 
— Семья хоть и крестьянская, но считалась 
зажиточной. Имелось большое личное подсоб-
ное хозяйство, расположенное на земельном 
наделе в 20 га, с большим фруктовым садом, 
лугом, лесной рощей и постройками для до-
машней скотины, состоящей из четырех коров, 
четырех лошадей, овец, свиней и птицы. Дом 
был бревенчатым, большим и просторным. 
Мама как самая способная к учебе окончила 
9 классов и мечтала поступить в медицинскую 
школу для дальнейшей учебы в городе Брянске. 
Но ее мечтам не суждено было сбыться…

В 1930 году начались усиленные продраз-
верстки, потом подкрался неурожайный, голод-
ный 1933-й, а в 1935-м — уже коллективизация. 
На главу семьи смотрели как на ярого кулака 
и враждебного советской власти элемента. И 
посыпались доносы в органы НКВД. В итоге 
все члены семьи приняли единственно верное 
в тот период решение: вступили в колхоз, сдав 
туда весь свой инвентарь и живность. С этого 
момента на смену достатку пришли нищета и 
голод. Отца семейства назначили бригадиром 
животноводов и поручили ему колхозную кассу. 
Председатель колхоза был большим люби-
телем выпить и часто запускал в кассу свою 
руку… В 1936 году образовавшуюся недостачу 
он «повесил» на моего деда. Его осудили, но 

через год оправдали. Он продолжил работать в 
колхозе бригадиром животноводов, хотя пред-
седатель затаил обиду. В 1937 году по доно-
су того же человека деда снова арестовали. 
Больше семья его не видела… Осудили деда 
на 10 лет по 58-й статье — за «контрреволюци-
онную пропаганду и агитацию», а также якобы 
за поддержку репрессированного маршала 
Тухачевского. Отправили в дальневосточный 
исправительно-трудовой лагерь Амурской об-
ласти, где он и сгинул в 1942 году от тяжелого 
труда и болезней. Захоронен в безымянной 
могиле в районе железнодорожной станции 
Завитая (ныне г. Завитинск) Амурской области, 
среди сопок с цветущим багульником… 

Из босоногой деревенской девчонки к 
этому времени мама превратилась вдруг в 
Елену Прекрасную — обаятельную милую де-
вушку, брюнетку с большими серыми глазами и 
короткими вьющимися темными волосами. На 
нее стали обращать внимание молодые парни 
в деревне, многие набивались в кавалеры. В их 
числе был Михаил — летчик с военного аэро-
дрома, находившегося неподалеку от нашей 
деревни. Он был нежен, заботлив, всегда при-
ходил с букетом цветов. В общем, случилась 
большая любовь. А потом мама узнала, что это 
как раз его отец написал донос на ее отца…

«Несмотря на большое чувство мое к Ми-
хаилу, я не смогла принять эту жизненную си-
туацию и не представляла наших дальнейших 
отношений после случившегося. И мы рас-

стались с ним по моей 
инициативе…» — это из 
записок, которые оста-
вила сама Маленкина. 
Вскоре она вышла за-
муж за тракториста, 
родился сын. В годы 
войны супруг ушел на 
фронт. А деревню ок-
купировали немцы. 
Елена с младенцем 
выжили благодаря 
свекрови, которая 
жила в другой де-
ревне и к кото-
рой им удалось 
пробраться.

В сентябре 
1943 года Рог-
нединский район 
был освобож-
ден советски-
ми войсками 

от немецко-
фашистских захватчиков. 

Елена вернулась в свой родной дом и устрои-
лась работать в народный комитет — заго-
товителем продовольствия для снабжения 
Красной Армии. 

И снова из записок Елены: «Однажды ко 
мне на работу зашел мой бывший кавалер, во-
енный летчик Михаил, вновь с предложением 
руки и сердца. Но я отказала ему, напомнив, 
что замужем и у меня растет сын. Его это не 
остановило, он упорно настаивал на своем 
предложении, говорил, что по-прежнему любит 
меня, и звал уехать с ним. 

Но я не могла простить донос. И я была 
верна своему мужу и честно ждала его с фронта. 
Как знать, если бы я тогда ответила Михаилу 
своим согласием, то судьба сделала бы меня 
по-настоящему счастливой и уберегла от при-
ближающейся беды…»

— Работа у мамы была очень ответствен-
ная, она взаимодействовала с представителя-
ми власти, — говорит Татьяна Федоровна. — А 
мама была интересная женщина. К ней многие 
цеплялись, в том числе два сотрудника НКВД. 
Она им отказала, чего те не могли простить. И 

тут случай подвернулся. Шла заготовка жив-
ности, и не нашлось места для одной свиньи, 
чтобы держать в «общественном закуточке». 
Мать взяла с хозяйки, у которой они покупали 
эту свинью для Красной Армии, расписку, что 
она подержит ее у себя, а утром отдаст уполно-
моченному от армии. Наступает утро. Пришел 
уполномоченный, а свиньи нет. Мать — к этой 
хозяйке: «Где свинья?» А та сказала: «Твой на-
чальник по заготовкам, Симонов, свинью за-
брал, зарезал и через дорогу перетащил к 
сотрудникам «органов». И они там пировали 
всю ночь». А на мать повесили эту недостачу. 
По законам военного времени она предстала в 
феврале 1945 года перед военным трибуналом 
по обвинению в измене Родине. Обвинителями 
на суде были те же сотрудники «органов», кото-
рые свинью съели… Мама пыталась доказать, 
что она не могла за ночь одна убить и разделать 
огромную свинью. Но ее, дочь «врага народа», 
никто не слушал. Приговор — 8 лет лагерей. 

Суд в ту пору был скорым. Военные три-
буналы имели право рассмотреть само дело 
в течение 24 часов с момента вручения обви-
нительного заключения. Адвокатов у обви-
няемых не было, да и самим подсудимым не 
всегда давали слово. Приговоры считались 
окончательными, обжалованию не подлежа-
ли. Единственное — военные советы округов 
могли в течение 72 часов отменить исполнение 
высшей меры наказания. 

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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Статья 58 появилась в УК РСФСР, 
который вступил в силу 1 января 
1927 года. Относилась к главе 
«Преступления государствен-
ные, контрреволюционные 

преступления». 
В течение последующих двадцати лет она 

не раз обновлялась и дополнялась разными 
пунктами (а в 1934 году у них появились даже 
«буквы» — так, были введены 58-1а, 58-1г). 

Расшифровка пунктов статьи 58:
1 — измена Родине;
2 — вооруженное восстание;
3 — сношение в контрреволюционных 

целях с иностранным государством;
4 — оказание помощи международной 

буржуазии;
5 — склонение иностранного государства 

к войне;
6 — шпионаж;
7 — вредительство;
8 — терроризм;
9 — диверсии;
10 — антисоветская агитация и 

пропаганда;
11 — организационная контрреволюци-

онная деятельность.

Маленкина писала из лагеря Андрею Вы-
шинскому ходатайство о пересмотре ее дела 
(хотя он уже не был в то время Генеральным 
прокурором СССР — его назначили зампред-
седателя Совета народных комиссаров СССР). 
Ответа не получила. Молодую женщину от-
правили этапом в Сибирь. На лесоповале она 
получила тяжелую травму головы: на нее упало 
дерево. Долго находилась в больнице. Но потом 
снова этап, на этот раз — в исправительно-
трудовой лагерь Бурятии… 

«Добирались мы туда две недели в хо-
лодных, «телячьих» вагонах… Нам не давали 
даже вдоволь воды, и приходилось лизать 
мерзлые металлические гайки на стенах ва-
гонов, чтобы хоть как-то утолить жажду. Узнав 
о моем заключении, муж по дороге домой с 
фронта нашел другую и вернулся уже вместе с 
молодой женой. Я написала ему пронзительное 
письмо про мою невиновность, но все оказа-
лось напрасным». 

Свой срок Маленкина отбыла от звонка до 
звонка. После поехала работать на торфоза-
готовки, чтобы начать жизнь с чистого листа. 
Вышла замуж, родила детей. Михаил искал 
с ней встреч до самой ее смерти. А его отец 
после войны утонул в реке: будучи нетрезвым, 
упал с дощатого мостика. 

29 ноября 1963 года по запросу проку-
ратуры Ефим Маленкин был реабилитирован 
постановлением президиума Брянского об-
ластного суда. Елена была признана жертвой 
политических репрессий — как его дочь. Но вот 
ее саму реабилитировать никто не собирался. 
Она обращалась с заявлениями в 1999-м, по-
том — в 2017 году. Когда совсем ослабела, за 
дело взялась Татьяна.

Из ответа, который ей предоставило УФСБ 
по Брянской области, следует: «Маленкина Е. 
была арестована 11 октября 1944 года по обви-
нению в преступлении ст. 58-1п «а» УК РСФСР. 
Приговором военного трибунала войск НКВД от 
16 февраля 1945 на основании 58-3 УК РСФСР 
осуждена… Реабилитации не подлежит».

Но почему? И как случилось, что 58-1п 
превратилась в 58-3? Ответов на эти вопросы 
не дали. Возможно, это сделает комиссия по 
реабилитации. 

— Зачем вам это нужно сейчас? Все это 
дела давно минувших дней. Не лучше ли за-
быть? — спросила я у Татьяны Федоровны. 
— Мамы уже нет… 

— Она всю жизнь ждала, что однажды 
придут, извинятся и реабилитируют, — от-
вечает она. — Не дождалась. В память о ней 
я должна хотя бы попытаться добиться пере-
смотра дела. Пока мне отказывают даже в том, 
чтобы выдать его (а вот материалы по делу 
деда показали)…

Татьяна Федоровна протягивает стихи, 
которые написала о маме. В них есть и строчки, 
которые сегодня обрели свою актуальность:

«Один звонок, один донос,
От зависти иль зла,
И жизнь катилась под откос,
Как с плеч та голова».
Комментарии юриста, члена СПЧ 

Игоря ПАСТУХОВА: 
— В Законе РФ о «О реабилитации жертв 

политических репрессий» (принят в 1991 году) 
сказано: «Когда в действиях лиц усматрива-
ются признаки не контрреволюционных, осо-
бо опасных государственных, а других видов 
преступлений, пересмотр дел и материалов 
производится в общем порядке». Очевидно, что 
процедуры пересмотра приговора в апелляци-
онном и кассационном порядке неприменимы 
в связи с истечением установленных законом 
сроков. Доказать, что женщина не совершала 
указанных в приговоре военного трибунала 
действий, можно и пересмотрев ее уголовное 
дело по вновь открывшимся и новым обстоя-
тельствам. Но глава 49 УПК РФ описывает, что 
считать такими новыми обстоятельствами — на-
пример, установленная вступившим в законную 
силу приговором суда заведомая ложность 
показаний потерпевшего или свидетеля. И, увы, 
похоже, что это неприменимо к ее ситуации. 

При том в деле женщины явно произошла 
необоснованная квалификация по статье о кон-
трреволюционных преступлениях (даже если 
считать доказанными вменяемые ей действия, 
то они подпадают только под ст. 168 УК РСФСР 
1926 года: «Присвоение, т.е. удержание с ко-
рыстной целью чужого имущества, вверенного 
для определенной цели, или растрата этого 
имущества, — лишение свободы на срок до 
двух лет»). Резюмирую: в настоящее время 
отсутствует сформулированная в законе воз-
можность пересмотра такого явно незаконного 
приговора военного трибунала.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Четверо членов экипажа бизнес-джета Falcon 10, 
потерпевшего крушение в Афганистане, выжили. 
Заслуженный военный летчик РФ генерал-майор 
Владимир Попов рассказал «МК», что помогло им 
выжить в авиационном происшествии.

Напомним, 21 января стало известно о крушении в 
горах Афганистана частного самолета Falcon 10, осущест-
влявшего коммерческий санитарный рейс по маршруту Гая 
(Индия) — Ташкент (Узбекистан) — Жуковский (Россия). На 
борту находились шесть человек: два летчика, два медика 
и семейная пара в качестве пассажиров — все граждане 
России. Женщина была тяжело больна, ее везли в Москву, 
чтобы попытаться спасти.

По информации агентства Aamaj News, воздушное 
судно врезалось в гору. Оперативные службы сообщили, 
что крушение самолета произошло из-за технической не-
исправности — отказа двигателя. Позже Росавиация опу-
бликовала данные о том, что местная наземная поисково-
спасательная служба обнаружила Falcon 10. Обоим пилотам 
и обоим медикам удалось выжить. Супружеская пара, к 
сожалению, погибла.

По мнению заслуженного военного летчика РФ Влади-
мира Попова, экипаж смог выжить благодаря нескольким 
факторам.

— Первое — это то, что самолет не падал, а до по-
следнего момента планировал под управлением экипажа, 
— пояснил генерал-майор. — Безусловно, выжившим по-
везло, что попалась площадка, на которой самолет смог 
приземлиться. Воздушное судно остановилось, не со-
рвавшись в пропасть.

Второе — это правила безопасности на борту воздуш-
ного судна. Кто был пристегнут — те остались живы. Эти 
люди, конечно же, подверглись большой ударной нагрузке 
и получили различные травмы. Но предельной перегрузки, 
которая могла бы повлечь разрыв или отрыв внутренних 

органов, не было — они остались живы. Вероятнее всего, 
лежачая заболевшая женщина и сопровождавший ее муж 
не были пристегнуты. Мужчина хотел ее удержать, но при 
таких скачкообразных перегрузках удержать руками другого 
человека практически невозможно.

В любом случае комиссия, которая будет разбираться 
в трагедии, выяснит, какие были ударные нагрузки, были ли 
перегрузки совместимы или несовместимы с жизнью.

— Сообщается, что оба пилота прошли обучение 
на управление Falcon 10 только в 2023 году. Следова-
тельно, опыт полетов на данной модели самолета у 
них был минимальным.

— Смотрите, какая есть особенность — что в граждан-
ской авиации, что в военной. Летчики сначала теоретически 
переучиваются, а потом только начинают летать. Практиче-
ские полеты выполняются сперва на тренажерах, потом на 
самолете тебя провезут с опытным инструктором, далее ты 
сам выполняешь несколько полетов с инструктором, и только 
после этого тебе дают самостоятельно выполнять полет.

У пилотов разбившегося Falcon 10 общий налет был 
достаточно большим: у одного свыше 800 часов, у второго 
— свыше тысячи. Это не курсанты какие-то, которые только 
вчера окончили училище и сразу сели за штурвал. Такого не 
бывает. Но, повторюсь, в любом случае все обстоятельства 
будут выяснять компетентные органы.

— Из-за чего могли отказать оба двигателя?
— Я думаю, может быть, что-то связано с топливной 

системой, работой автоматики или с тем, что просто не 
хватило топлива. Пилоты ведь хотели сделать вынужден-
ную посадку на аэродроме Таджикистана для дозаправки. 
Причин к этому тоже может быть несколько — например, 
неправильный расчет расхода топлива. Тем более, если 
экипаж не очень опытный в плане управления именно суд-
ном данного типа: они могли ошибиться в расчетах расхода 
горючего. Самолетик-то небольшой, запас топлива невелик, 
и оно быстро расходуется. Также нужно учитывать метеоро-
логические условия. Особенно это важно, когда встречные 
воздушные потоки сильные. На высотах расход топлива 
увеличивается — это тоже надо учитывать.

Есть такое понятие, как навигационный запас топлива, 
который должен оставаться после посадки, — он как бы не 
вырабатывается, но его все равно учитывают. Скорее всего, 
пилоты, особенно если подтвердится факт, что они впер-
вые выполняли самостоятельный полет на данной модели 
самолета, могли что-то неверно рассчитать. 

Лина КОРСАК.
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СВИНСКИХ РАЗМЕРАХ
Россиянка безуспешно пытается 
реабилитировать свою мать, 
осужденную 80 лет назад 
за кражу домашнего скота

Как известно, погибшая в авиака-
тастрофе Анна Евсюкова была поч-
ти что при смерти: на фоне некоего 
заболевания в Таиланде у нее отка-
зали внутренние органы. Что могло 
довести до такого состояния внеш-
не здоровую 64-летнюю женщину? 

На самом деле вспышка «самого ко-
варного тайского трио» (грипп, лихорадка 
денге и очередной подвид ковида) уже за-
фиксирована: об этом сообщило местное 
СМИ The Thaiger. Известно, что в Таиланде 
медицина на высоком уровне (5-е место 
по эффективности по GHS Index (Глобаль-
ный индекс здравоохранения). — Авт.). Но 
при этом они пугают нас денге, которую 
сами же лучше всех и лечат?! В декабре 
тропическую болячку испытала на себе и 
отечественная звезда, 58-летняя Ирина 
Безрукова. Приехал тайский врач, диагно-
стировал денге, но лечения как такового не 
было. Правда, как и предсказывал доктор, 
при соблюдении пациенткой его рекомен-
даций (постельный режим и много питья) 
болезнь завершилась сама.

— Евсюковы — люди небедные, почему 
же их отказались лечить в Паттайе? — инте-
ресуюсь у наших релокантов, проживающих 
в этом городе. 

— Анну Евсюкову лечили, — отвечает 
Вероника, экс-петербурженка, по образова-
нию медик. — На ИВЛ держали. Но улучше-
ния не было. А когда такая госпитализация 
затягивается, а человек еще и в возрасте, 
всегда волнение начинается. Тайцам не 
хочется в своем учреждении форс-мажоров, 
чтобы потом слухи пошли, что тут сконча-
лась россиянка. Но, кстати, не думаю, что 
Анну отправили с какой-то особо страшной 
инфекцией, — дело в возрасте. Анатолий, 
ее муж, решил, что дома лучше организует 
лечение любимой жены. 

Среди наших релокантов в Паттайе есть 
и летчики, которые уверены, что правила при 
выполнении санитарного рейса с Евсюко-
выми на борту были грубо нарушены: полет 
за заболевшей россиянкой и обратно в РФ 
выполнял один и тот же экипаж, при этом 
с учетом пред- и постполетных процедур 
их рабочая смена составила 17 часов без 
сна, а по российским законам положено 
не больше 13. Действительно, судя по уже 
обнародованным графикам передвижения 
рокового санборта, на отдых по прибытии 
в Таиланд у пилотов было всего 7 часов, 
что в 2,5 раза меньше положенных 18 для 
перелета такой сложности. Это выяснит 
российское следствие, а вот тайское уже 
пришло к выводу, что разобраться с забо-
левшими лонгстеерами (долгосрочными 
гостями страны) помогут лишь «группы по 
расследованию заболеваний» — об этом 
сообщает местная пресса.

Нонна СИКОЕВА.

ТАИЛАНД ОБЪЯВИЛ О ВСПЫШКЕ 
«КОВАРНОГО ТРИО»

c 1-й стр.
Депутат Госдумы Сергей Гаврилов рас-
сказал, что воры нередко используют 
площадки бесплатных объявлений и груп-
пы в соцсетях для перепродажи ворован-

ных вещей, а в группе риска — мобильные телефоны, 
вело- и мототехника, ювелирные украшения. При этом 
невольный «участник преступления» — новый владелец 
украденной вещи — будет обязан сообщить полиции 
данные о сделке и представить документы о покупке. 
При этом он сможет вернуть деньги за конфискованный 
у него в рамках уголовного дела товар через суд.

Адвокат Константин Трапаидзе, со своей стороны, 
высказал «МК» мнение, что  «сама площадка должна 
бороться за «чистоту» продавцов и покупателей: это 
рейтинги продавцов и покупателей, их неанонимость, 
открытость информации о проведении сделки через 
эквайринговые счета площадки». Он добавил, что если 
вдруг будет возбуждено уголовное дело по поводу при-
обретения покупателем краденой вещи, то фиксация 
этой сделки, переписка в вашем личном профиле, вся 
информация о том, как и кому вы переводили деньги, 
докажет, что вы добросовестный покупатель, и в этом 
случае даже не всегда может быть конфискован при-
обретенный товар.

Но речь идет не только и не столько об известных 
сайтах бесплатных объявлений, где как раз есть не-
которые механизмы для защиты покупателей от мо-
шенников, а о многочисленных ресурсах бесплатных 
объявлений по стране. Сейчас чуть ли ни в каждой де-
ревне есть свой паблик в Сети «Бесплатно, барахолка». 
И главный риск здесь — это даже не покупка краденой 
вещи, что все же редкость, а потеря человеком денег 
вместо приобретения предмета мечты.

Вот пара свежих случаев, приведенных пресс-
службой МВД России. Житель Барнаула увидел на сайте 
сообщение о продаже автомобиля «Тойота Королла» 
за 150 000 рублей. Связался с продавцом, задал ему 
вопросы по документации и эксплуатации ТС. А далее 
действия развернулись по распространенной мошен-
нической схеме: продавец попросил предоплату в 
размере 25 000 рублей. Потом под различными пред-
логами обманщик несколько раз просил перечислить 
ему деньги, что потерпевший покорно выполнял. После 
того как жертва перевела 109 000 рублей, объявление 
на сайте было удалено, а «продавец» перестал выхо-
дить на связь. Пострадавший обратился в полицию, 
после чего было возбуждено уголовное дело по статье 
«Мошенничество, совершенное с причинением значи-
тельного ущерба гражданину». 

Следующий случай: гражданин решил приобрести 
снегоуборочную машину, увидев на сайте бесплатных 
объявлений информацию о ее продаже. Доверчивый 
мужчина перевел предоплату, но обещанной техники 
так и не получил. В связи с подобными инцидентами, 
коих фиксируется полицией великое множество, в МВД 
РФ (в который раз!) призвали граждан: не оплачивайте 
товары и услуги через незнакомые интернет-сайты, не 
оставляйте предоплату за товар, приобретаемый через 
сайты объявлений! В полиции также предупредили, 
что «объявления о срочной продаже по необоснован-
но низкой цене часто используются мошенниками в 

роли наживки для схем с предоплатой». Иными сло-
вами, сделки на слишком выгодных условиях должны 
насторожить. 

«Мы решили приобрести ноутбук — в магазинах 
такая марка стоит 46 000 руб., а на сайте объявлений 
нашли такой же за 40 000 руб., — поделился с «МК» 
опытом бдительный москвич Артем. — Продавец уве-
рял, что ноутбук не вскрывался, запакован, и он якобы 
купил его в известной сети, но «обстоятельства изме-
нились», и теперь продает. Но нас насторожило, что у 
него было два таких девайса выставлено на продажу. 
Если человек себе покупает, зачем ему два? А самым 
подозрительным показался тот момент, что человек  
потребовал 100%-ную оплату наличными, а ноутбук мы 
могли вскрыть только после передачи ему денег. Мы не 
стали с ним связываться, посчитав, что он использует 
какие-то незаконные схемы или, быть может, своровал 
технику на каком-нибудь складе, имея туда доступ».

«МК» попросил «киберсыщика» рассказать о 
рисках при покупке товара на сайтах бесплатных 
объявлений. 

— Во-первых, это мошенники на самой площадке, 
— объясняет эксперт в области кибербезопасности 
Игорь Бедеров. — Они могут представлять собой ад-
министраторов портала, конкретного магазина на нем 
или пользователей, которые выходят на жертв под 
предлогом изменения в платежной системе. То есть 
на покупателя выходит человек от лица продавца со 
словами «у нас кое-что поменялось» либо даже от лица 
площадки сообщает, что «меняется формат платежа», 
соответственно, «деньги вам вернут», но надо перечис-
лить их на другой счет, для чего присылается QR-код на 
СБП (Систему быстрых платежей) или какую-то другую. 
Жертве подсовывается QR-код или эквайринг (система 
онлайн-платажей) для оплаты, не имеющий ничего 
общего с реальным участником правоотношений.

 Во-вторых, насторожить должны многочисленные 
прямые скидки. Это айфоны за полцены, предваритель-
ные бронирования и залоги. Третий риск — поставка то-
вара ненадлежащего качества и количества. Четвертый 
— приобретение ворованных товаров или контрафакта, 
что может грозить изъятием приобретенной техники 
правообладателем или ее блокировкой.   

Эксперт напомнил о мерах предосторожности, 
которые он назвал «стандартными», но для кого-то 
они станут открытием. Первое — завести отдельную, 
некредитную карту с ограниченным лимитом денег 
на ней для оплаты онлайн (перечислять на нее деньги 
следует только в сумме, которая нужна для той или 
иной онлайн-покупки). Второе — не хранить пароли 
в браузерах, используя для этого внешние менедже-
ры. Третье — отвязать оплату через смс-сообщения 
по вашей кредитной карте. Четвертое — запретить 
оператору вашей сотовой связи перевыпуск и другие 
операции с вашим счетом и сим-картой без вашего 
личного присутствия. Пятое — не переходить по подо-
зрительным ссылкам, а использовать антивирус; кроме 
того, проверять ссылки и сайты, на которые вы пере-
ходите, учитывая, что домен, который обрабатывает 
данные россиян, должен находиться на территории 
России, быть зарегистрированным не месяц назад, а 
также иметь четкое указание на субъект бизнеса, от 
лица которого ведется коммерческая деятельность. 
И шестое — нужно смотреть рейтинги продавца и 
стараться все же оплачивать товар физически при 
его доставке. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ТЕМНАЯ СТОРОНА...

Маленкина 
с сыном 
незадолго 
до ареста.В

ПРИСТЕГНУЛСЯ — 
ВЫЖИЛ
Четверо членов экипажа бизнес-джета Falcon 10, 
потерпевшего крушение в Афганистане, выжили. 
Заслуженный военный летчик РФ генерал-майор

Экипаж упавшего 
в афганских горах самолета 
спасся чудесным образом

Кадр с места крушения самолета.

Выжившие пилоты.
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Анастасия Волочкова в последние дни 
заставила о себе говорить сразу несколь-
ко раз. Сначала поводом для пересудов 
стала поездка на Мальдивы, затем — скан-
дальное видео, ну а после всего этого она 
шумно отметила день рождения в караоке 
в центре Москвы. 

По словам балерины, она пригласила 
«человек 30», но, судя по столпотворению в 
шумном зале ресторана, народу пришло куда 
больше. К счастью, еды хватило на всех, а вот 
с алкоголем ситуация получилась не столь 

радужная: некоторые уходили трезвыми. Сама 
именинница, кстати, тоже с бокалом любимого 
просекко так и не была замечена. То ли време-
ни поднять бокал не нашлось, то ли Волочкова 
решила не провоцировать появление новой 
порции слухов об алкоголизме. 

В течение вечера блондинка сменила 
сразу несколько платьев от Джемала Махму-
дова. Примерная стоимость каждого — от 500 
тысяч рублей. В числе гостей были замечены 
Прохор Шаляпин, Рома Жуков, Юрий Розум и 
другие популярные персоны. Примечательно, 

что среди гостей не было родных Волочковой. 
Именинница сообщила, что ее дочь Ариадна 
поздравила ее только по телефону, но приедет 
встретиться с мамой на следующий день. 

«Я решила отметить в узком кругу. На-
строение хорошее, но волнительное. Репе-
тиций не было две недели, поэтому даже 
день рождения я провела в балетном зале», 
— сообщила Волочкова журналистам перед 
началом вечеринки. Как выяснилось, в этот же 
день она успела еще и в храм заскочить.

Обычно праздничные вечера Волочковой 
сопровождаются рыком Никиты Джигурды, 
но на этот раз обошлось без него.

 «Джигурды не будет сегодня. Я не посчи-
тала нужным после тех неприятных моментов, 
которые случились, его приглашать. Никита 
после пресс-конференции со мной не свя-
зывался и с днем рождения не поздравлял. 
Скажу честно, я не нуждаюсь в том, чтобы у 
меня кто-то просил прощения, и, вы знаете, 
я просто хочу забыть о существовании этой 
семьи в моей жизни. Не хочу о них даже гово-
рить и просто помнить то, что мне пришлось 
расхлебывать. Теперь я понимаю: я должна 
быть избирательна в том, кого я приглашаю 
домой. Если мой друг Прохор Шаляпин — это 
всегда юмор, но очень позитивный и светлый, 
то что касается Никиты — это всегда хайп, 
который я ненавижу и в котором не нуждалась 
никогда», — рассказала именинница перед 
началом вечеринки.

Кстати, Прохор Шаляпин на дне рождения 
всячески защищал подругу Анастасию в раз-
говорах с журналистами о скандальном видео. 
Порцию комплиментов Волочкова получила 
и от пианиста Юрия Розума, который даже 
назвал ее юной. «Ничего себе юная: мне 48 
лет!» — всплеснула руками Настя.

Но самым неожиданным гостем стал ве-
теран СВО — доброволец Ильдар Рязапов, 
появление которого, по словам Насти, стало 
для нее сюрпризом на этом празднике жизни. 
Накануне дня рождения Волочкова встрети-
лась с ветеранами СВО после того, как на 
нее из-за скандального видео с Джигурдой 
написали жалобу некие недоброжелатели.

«Мы со своей стороны разобрались в си-
туации, поговорили и приняли решение, чтобы 
звезды принимали активное участие в гумани-
тарных акциях, помогали Вооруженным силам 
РФ, жителям Донбасса. Если кто-то боится, 
мы гарантируем безопасность», — убеждал 
в том числе и именинницу дорогой гость. А 
затем он достал военную форму, берцы и 
вручил Волочковой. «Этот ваш размер, эсочка. 
Я предупредил продавцов: если что, можно 
будет поменять, — сообщил даритель. — Это 
форма штурмовиков, они находятся на пере-
довой». Впечатлившись подарком, балерина 
сняла туфлю и надела обновку. Ботинок сидел 
как влитой. Затем она подняла ногу в шпагате, 
на радость журналистам и дарителю, который 
расплылся в улыбке. 

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

В честь 300-летия Российской 
академии наук, которое Россия 
будет отмечать 8 февраля, мы 
начинаем цикл материалов о 
науке и интервью с выдающимися 
учеными страны, внесшими 
значительный фундаментальный 
вклад в изучение той или иной 
научной области. Сегодняшний 
наш разговор — с академиком 
РАН, советником РАН Юрием 
НАТОЧИНЫМ, специалистом, 
который знает все о физиологии 
почки и водно-солевом обмене. 
К примеру, о том, что:
— почка является не только органом 
выделения, но и сохранения 
полезных веществ;
— именно почки спасали многих в 
блокадном Ленинграде от голода; 
— жизнь возникла не в море, как 
многие полагают, а в калиевом 
водоеме.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”
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КАК 
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Юрий Викторович Наточин ро-
дился 6 декабря 1932 года в Харь-
кове. Советский и российский 
ученый, доктор биологических 
наук, специалист в области фи-
зиологии почек и водно-солевого 

обмена, академик РАН. Он организовал меди-
цинский факультет в Санкт-Петербургском 
государственном университете, создал из-
вестную на весь мир российскую школу физио-
логии почки и предложил альтернативный 
взгляд на происхождение жизни. В прошлом 
году за значительный вклад в исследованиях 
физиологии человека он стал обладателем 
престижнейшей награды Российской академии 
наук — Большой золотой медали имени 
М.В.Ломоносова.

— Юрий Викторович, из школьного 
курса мы знаем, что почка — это орган 
выделения. Вы же недавно в докладе, 
который произносили в Академии наук, 
сказали, что это лишь одна из множества 
важнейших ее функций. Можете раскрыть 
остальные? 

— Я бы сказал, что 
почка — это орган вы-
деления и сохране-
ния. У каждого из нас 
ежеминутно в почки 
приходит четверть 
всей крови, которую 
сердце поставляет в 
сосуды. «Зачем так 
много?» — спросите 
вы, ведь это в разы 
больше, чем поступа-
ет в мозг или в серд-

це! Объясню на примере… концерта. Когда вы 
приходите на концерт, и он долго не начинается, 
как вы думаете, почему это происходит? Ар-
тисты ждут полной тишины. Так вот, и почка 
создает для каждого из нас абсолютную 
физико-химическую тишину — постоянство 
состава околоклеточной среды, необходимое 
для работы каждой клетки.

Ведь чтобы нормально работать, она не 
должна «задумываться», есть у нее глюкоза — 
нет глюкозы, есть все нужные микроэлементы 
или какого-то не хватает. Она должна пребывать 
в стабильном окружении — тогда она будет 
жить, как ей нравится.

Как почка помогает понять, 
что вы наелись

— И как же почка регулирует процесс 
поставки нужных веществ в клетки?

— В норме для хорошей работы организма 
величина объема клетки должна быть посто-
янной. Для этого нужно поддерживать в норме 
осмотическое давление околоклеточной жид-
кости. Это первое, о чем «думает» почка. 

— Сразу спрошу: что это и для чего 
необходимо?

— Осмотическое давление — это концен-
трация всех веществ, растворенных в одном 
миллилитре жидкости: сахар, натрий, калий 
— что хотите. Осмотическое давление способ-
ствует тому, о чем мечтают многие женщины, 
стремящиеся сохранять стройную фигуру: 
вовремя останавливаться, почувствовав на-
сыщение во время еды. Только надо лучше 
прислушиваться к своему организму, и тогда 
физиологическая система подскажет, когда 
следует прекратить трапезу.

— Можно поподробнее: как работает 
система?

— В гипоталамусе находятся осморецеп-
торы, чувствительные к изменению осмотиче-
ского давления. Для здоровья осмотическое 
давление крови должно быть строго посто-
янным. Это одна из констант организма чело-
века. Как только концентрация растворенных 

веществ повышается сверх меры, осморецеп-
торы реагируют на это повышение давления 
появлением у нас жажды. Попили воды — кровь 
стала более разведенной, значит, осмотиче-
ское давление упало.

«Нам хватает 
800 миллилитров воды 
в сутки»
— И при чем тут почки?
— Вы, наверное, удивитесь, но именно 

они в случае появления жажды запускают 
процесс насыщения крови влагой: из клеток 
мозга секретируется гормон вазопрессин — 
он поступает в кровь, с ее током добегает до 
почки и заставляет ее по канальцам всасывать 
недостающую воду в кровь.

— Я всегда думала, что после утоления 
жажды вода сама собой попадает в кровь, 
а тут, оказывается, сложный процесс... Тог-
да следующий мой вопрос о том, надо ли 
много пить воды, как рекомендуют многие 
диетологи и даже медики?

— Есть мнение, что надо больше пить... 
Сейчас куда ни посмотришь — все пьют воду, 
кофе: в автобусах, в метро, словно в угоду 
какой-то странной моде. Разве лет 20 назад 
было такое, чтобы все сидели с бутылочками, 
стаканами и пили?! Это же довольно интим-
ный процесс, как и прием пищи. К тому же в 
транспорте с грязных рук или загрязненных 
бутылочек можно быстрей подхватить какую-
нибудь инфекцию. В общем, я абсолютный 
противник этого.

— Ну а что касается количества выпи-
того за сутки: 2,5 литра, как рекомендуют, 
— это не много?

— Я думаю, что это все-таки больше — 
результат рекламы. У меня был хороший зна-
комый, коллега Валтин Хайнц. Он крупнейший 
американский профессор. Я у него был, и мы 
разговаривали о том, сколько надо пить. Оба 
сошлись на том, что прежние рекомендованные 
нормы из середины 60–70-х годов — около 1,5 
литра жидкости в день — более приемлемы. 

— А меньше можно?
— Можно и меньше. Почки устроены так, 

что вам может хватить и 0,8 литра. Я сейчас 
говорю про здоровых людей, у которых хорошо 
работают осморецепторы, сигнализируя, когда 
пора регулировать осмотическое давление. 

— А что происходит с теми, кто пьет 
порой через силу, заливая в себя по 2 с 
лишним литра?

— Ничего страшного не происходит и с 
ними: почки справляются, ведь их абсолютный 
потенциал — 25 литров в сутки. Там другие 
проблемы: вред наступает от большого ко-
личества выпитого кофе, от которого может 
подскочить давление, или от грязных рук, как 
я уже говорил.

— А зачем почкам такой большой 
потенциал?

— Бывают, к примеру, заболевания, при 
которых человек все время испытывает силь-
ную жажду, — они-то и выпивают до 25 литров 
воды в день.

Как академик решил 
проблему космонавтов

— Второе важнейшее назначение почки 
— регуляция объема крови в организме. Пред-
ставьте, что вы купили красную икру и много ее 
съели. От большого количества соли осмоти-
ческое давление поднялось. Что вы делаете? 
Много пьете, от чего увеличивается объем 
жидкости в организме. Вот он уже выровнял 
осмотическое давление, но появилась лишняя 
жидкость, которую осмотические рецепторы 
уже не чувствуют. Тут и включаются рецепторы 
объема, которые контролируют степень рас-
тяжения сосудов. Все это оказалось очень 
важно. Как-то ко мне обратились специалисты 
из Института медико-биологических проблем 
РАН, которые заботятся о состоянии здоровья 
космонавтов. В частности, беспокоятся об их 
адаптации по возвращении на Землю, ведь 
тех, кто летал в первые годы, носили после 
приземления на носилках…

Шел 1964 год, я обследовал экипаж ко-
рабля «Восход-1» — Владимира Комарова, 
Константина Феоктистова и Бориса Егорова, и 
по результату этого обследования мне пришло 
в голову, как купировать негативную картину.

— Я всегда думала, что это комплекс 
физических упражнений на борту, не по-
зволяющий мышцам и костному карка-
су ослабевать при отсутствии земной 
гравитации...

— Это так, но не менее важную роль играет 
осмо- и объемная регуляция. Любой человек, 
если он прилетает в космос, сталкивается с 
кардинальным перераспределением жидкости 
в верхнюю часть тела.

Передо мной стояла задача: обернуть ее 
вспять, подготовить организмы космонавтов к 
приземлению. Выше я упоминал про рецептор, 
который «чувствует» избыточную жидкость. 
Так вот, надо было создать условия, чтобы он 
«сказал» почкам: «Убери эту избыточную жид-
кость!» 10 лет понадобилось, чтобы получить 
разрешение на проведение эксперимента, и 
в 1974 году мы его провели. Я за это получил 
орден.

— Что же вы сделали?
— Просто предложил однократно перед 

посадкой дать космонавтам по таблетке соли, 
чтобы восстановить дефицит солей и водно-
солевой баланс и подготовиться к земной 
норме.

— Так просто? И на разрешение пона-
добилось 10 лет?!

— Космическая среда во многом была не-
понятна. Кто знал, как среагирует человеческий 
организм на резкое повышение уровня соли? 
По идее, можно было бы и соленую тараньку 
перед посадкой съесть, но нам надо было все 
точно рассчитать.

В итоге, наладив осморегуляцию и объ-
емную регуляцию, мы добились того, что 
космонавты по возвращении на Землю сразу 
вставали на ноги и шли.

Почка может спасти 
от голода
— Мало кто знает, что почки вырабаты-

вают гормоны, которые обеспечивают нам 
постоянство артериального давления. Еще 
один гормон, который вырабатывается в почке, 
— это гормон регуляции свертывания крови, 
здесь же синтезируется глюкоза. Недавно 
была установлена еще одна важная функция 
этого важного органа — участие в регуляции 
баланса кальция. 

Почка постоянно поддерживает концен-
трацию каждого элемента таблицы Менделее-
ва, каждого иона, который нужен для работы 
органов. Таких функций нет ни у печени, ни у 
любого другого органа. Может, я вас удивлю, 
но знали ли вы, что именно почки обеспечивают 
максимально возможное сохранение здоровья 
и жизни при голодании? 

— Каким же образом?
— Почка переваривает измененный белок! 

Это главный орган превращения измененных, 

«обломанных» белков в аминокислоты. Эти 
белки уже не способны выполнять свои физио-
логические функции и потому не остаются в 
крови как здоровые, а попадают в канальцы 
почки при фильтрации. Так вот, почка расще-
пляет их до аминокислот и снова возвращает 
в кровь. Давая им вторую жизнь, а заодно под-
держивая человека, она участвует в сохране-
нии мозга и сердца при голодании. Наверняка 
почки продлили жизнь многим ленинградцам 
во время блокады…

Почечная одиссея

— Несколько лет назад Международный 
союз физиологических наук создал специаль-
ную Комиссию по физиологии почки, чтобы мы 
могли говорить на одном языке при изучении 
этого органа. Меня пригласили в состав этой 
комиссии, и мы разработали номенклатуру 
структур почки. Ее опубликовали в четырех 
самых известных в мире физиологических 
научных журналах. Так вот, там вы могли бы 
прочитать, что каждый из двух миллионов не-
фронов (структурных единиц почек) состоит 
из 12 (!) частей. 

Одно время люди думали, что им удастся 
создать полноценную искусственную почку. Но 
оказывается, что это невозможно сделать, ведь 
там такое разнообразие функций и такая точная 
подгонка — только Господь Бог мог сделать 
это! Теперь — принцип работы: почка имеет 
две части — клубочек и каналец. Из жидкости 
канальца забирается все что нужно, а осталь-
ное выделяется наружу. В клубочке происходит 
фильтрация жидкости. Каждое вещество в 
отдельности должно быть «ощупано» почкой 
и нужное возвращено в кровь.

Больше тонны крови за сутки проходит 
через почки, и из этого количества надо вернуть 
после фильтрации все полезные вещества!

Когда я читаю лекцию студентам, говорю, 
что все это мне напоминает «Одиссею». Помни-
те, когда циклоп Полифем остался без глаза, он 
стал проверять каждого ягненка: один тот идет 
или кто-то еще на нем едет. То же самое делает 
почка: она «ощупывает» каждое вещество.

— Что происходит с человеком, остав-
шимся с одной почкой?

— Почки — орган исключительный. Если 
убирается одна — человек не заметит. Если 
убрать половину следующей, тогда нельзя 
будет заниматься тяжелой работой. Вот и все. 
И еще природа предусмотрела: если удалена 
почка, то вторая готова компенсировать недо-
статок уже в течение 2–3 дней, причем сразу 
на 80%.

— Чего же не хватает искусственным 
почкам, чтобы хорошо работать?

— Сделали как-то специалисты очень хо-
рошую искусственную почку и думали, что она 
спасет больных. Но больные, которые посту-
пали на гемодиализ, жили до 4 лет и умирали. 
Они умирали не из-за того, что почка плохо 
справлялась с выделением: ей не хватало всех 
тех дополнительных, вышеперечисленных мной 

функций. Искусственная почка не переваривает 
белки, не регулирует артериальное давление; 
рыбий жир — и тот без почки бесполезен, ведь 
из него именно в почке синтезируется молекула 
для регуляции баланса кальция. 

Но все же нельзя сказать, что наука топ-
чется на месте: поняв, в чем дело, ученые 
стали разрабатывать способы гемодиализа, 
при которых люди, используя современные 
искусственные почки, могут жить долго.

Как физиолог спас стадо 
русского осетра

— Мне всегда было интересно, как и 
что пьют морские рыбы?

— У рыб кровь не такая соленая, как в море, 
но стакана пресной воды им, бедным, препод-
нести некому. В чем же фокус? А в том, что 
все известные нам морские костистые рыбы, 
к примеру, треска, опресняют воду в жабрах, 
клетки которых секретируют соли.

Кстати, когда я занялся вопросом физио-
логии рыб, понял, почему русский осетр на-
зывается русским. Оказалось, что рыб с такой 
осморегуляцией, как у него, больше нет: соле-
ность их крови такая же, как и вода в Каспии 
или в Азовском море. Это главная их особен-
ность. Эти рыбы не тратят энергию на осморе-
гуляцию, как, к примеру, их черноморские или 
средиземноморские сородичи. Кровь у русских 
осетров близка по осмотическому давлению 
воде Среднего Каспия.

И вот в начале 70-х годов Каспий стал ме-
леть, и в связи с этим была задумана программа 
по восполнению воды путем переброски к нему 
вод Черного моря. Мы стали бить тревогу: 
«Приостановите этот проект, иначе мы погу-
бим стадо русского осетра». К счастью, к нам 
прислушались.

— Давайте от рыб перейдем к птицам. 
Как могут обходиться без воды перелет-
ные птицы?

— А кто сказал, что они не пьют? Все птицы, 
перелетающие океан, садятся на воду и пьют 
соленую воду. У них есть солевые железы в носу 
и в уголках глаз. Эти железы секретируют соль 
и таким образом опресняют кровь до нормы.

Где возникла жизнь?

— Принято считать, что жизнь возникла 
в море, но у вас, я знаю, есть другое мнение 
на этот счет…

— В 2005 году я высказал предположе-
ние, отличное от общепринятой концепции. 
Согласно ему, средой возникновения первых 
клеток были водоемы с преобладанием ионов 
калия, а не морская вода с доминированием 
ионов натрия.

Возьмите любую клетку. В центре у нее 
ядро, в жидкости, что вокруг него, — высо-
кая концентрация калия, а снаружи, если мы 
принимаем версию о происхождении жизни в 
море, преобладают ионы натрия. Между ними 
для дальнейшего развития должны возникать 
биоэлектрические процессы. 

Но в том-то и дело, что для поддержания 
концентрации ионов калия в клетке в мембра-
не тех клеток не было тогда так называемого 
калий-натриевого насоса, который брал бы 
калий из внешней среды и загонял его внутрь 
клетки. На заре эволюции жизни такого насоса 
не существовало.

Единственным решением, догадался я, 
может быть одинаковый с внутренним составом 
первой клетки солевой состав водоема, самый 
подходящий для синтеза белка. Так возник во-
прос: могли ли существовать на ранней Земле 
калиевые озера?

У меня были хорошие отношения с 
академиком-геохимиком Эриком Михайло-
вичем Галимовым. Я рассказал ему про свою 

идею — он взял двух сотрудников, и они стали 
исследовать, не было ли в ходе эволюции Зем-
ли на первых порах калиевых озер. И что вы 
думаете? Нашли и доказали, что они были. Со-
ответствующую статью мы тогда опубликовали 
в журнале. Затем провели исследования с ака-
демиком Михаилом Владимировичем Дубиной 
и обосновали новую гипотезу о происхождении 
жизни. Она была опубликована в журнале Origin 
of life («Происхождение жизни»).

Нежное обращение 
к почкам

— В одной своей лекции вы сказали, 
что почка любит нежное обращение. Мо-
жете раскрыть секрет вашего обращения 
с почками и с организмом в целом? Ведь 
вы не похожи на человека, перешагнувшего 
90-летний рубеж…

— Мой секрет прост: я стараюсь жить в 
ладу с почками и другими своими органами. 
Мой распорядок дня предельно прост: я ем и 
пью ровно столько, сколько хочу. К примеру, по 
утрам я пью кофе, капсульный. Кстати, теперь в 
России научились делать свои капсулы, вполне 
приемлемые.

— Кофе — с молоком?
— Нет. Но это всего лишь вкусовое 

предпочтение.
— То есть молоко не вредно, как счи-

тают некоторые? 
— Молоко не вредно. Я каждый день ем 

молочные продукты, когда возвращаюсь домой 
из института. Знаете, у нас там нет столовой, 
а бутерброды не ношу. 

— Не обедаете, получается?
— В идеале надо было бы обедать, но я 

уже привык к такому распорядку. 
— Ну хоть в чем-то вы себя 

ограничиваете?
— Специально — ни в чем, разве что в 

большом количестве сахара. И коньяк, и водку, 
и вино могу выпить — все что хотите. Но если 
раньше я мог выпить побольше, то сейчас — го-
раздо меньше. Мне нравится хорошее вино или 
коньяк, которые я пью маленькими рюмочками, 
в основном чтобы почувствовать их букет.

Дома я не готовлю первое, обхожусь йогур-
тами. Люблю зелень, цветную капусту, кабачки, 
картошки ем меньше. Из мяса предпочитаю 
куриные ножки, которые хорошо провариваю, 
не меньше 50 минут. После этого пью чай, перед 
сном могу выпить чашку какао. 

— Ну а мучное?
— Я люблю свежий хлеб с маслом или со 

сметаной — не 15-процентной, а пожирней... Я 
вообще решил для себя, и что-то подсказывает 
мне, что это правильно: есть то, что хочет орга-
низм. Он знает, чего не хватает. Это негласное 
правило преобразуется у меня в своеобразный 
аппетит — покупаю то, что хочется. 

— А если захочется сладкого?
— Раньше я сыпал полстакана сахара... 

Теперь немного поостыл к нему — вроде когда 
сдаю анализы, вижу, что сахар стал повыше. 
Всегда любил жидкий шоколад, который мама 
мне готовила ко дню рождения. Кстати, не от-
казываю себе в хорошем шоколаде и по сей 
день. При этом у меня нет лишнего веса, я ношу 
костюм того же размера, в каком пребывал, 
учась в институте.

Для хорошего самочувствия очень важна 
физическая активность. Помню, еще студентом 
поехали в колхоз на практику. Там никто не 
хотел от комбайна отвозить зерно на телеге. 
Я взялся и отвозил на элеватор зерно каждый 
день. А вечером распрягал лошадь, садился 
верхом (научился к тому времени ездить без 
седла) и скакал по деревням…

Я и сейчас поддерживаю активный образ 
жизни: на работу и с нее всегда хожу только 
пешком. Все по дому делаю сам: уже больше 
15 лет после смерти жены живу один.

— В заключение нашего разговора: в 
преддверии 300-летия Российской акаде-
мии наук скажите, что бы вы пожелали ей 
ко дню рождения?

— Безусловно, меня волнует судьба ака-
демии. Три века назад Петром была задума-
на правильная система организации науки. 
Стране нужны были ученые, которые находили 
бы способы повышения престижа страны. И 
что касалось финансирования — все было 
предельно просто: исследователям выде-
лялось столько, чтобы хватало на еду, кров, 
передвижения, для решения необходимых для 
общества проблем. 

У нас же сейчас выделяют гранты под 
определенные темы. Но та же Академия наук 
СССР не смогла бы добиться исключительных 
успехов, а страна — выиграть Вторую мировую 
войну, если бы у ее ученых не было свободы 
творчества. Поэтому я бы пожелал нашей науке 
оставаться сильной и достойной в познании за-
конов природы и общества и сделать сильным 
наше государство.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

К 300-ЛЕТИЮ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

СИЛЫ
Академик РАН Юрий 
Наточин рассказал 
о тайнах одного 
из сложнейших органов 
нашего организма
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це! Объясню на примере

Ю.В.Наточин.

Вручение диплома 
почетного 
доктора Военно-
медицинской 
академии 
Ж.И.Алферову 
(слева) и 
Ю.В.Наточину. 
2012 год.
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— Дава
Как могут 

Наточин со студентами и преподавателями 
медфака, 2004 год.

Ю.В.Наточин 
проводит 
эксперимент 
с введением 
вазопрессина 
собаке, 1954 год.
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Актер Евгений Герчаков не на шутку напу-
гал своих многочисленных поклонников. 
На прошлой неделе артиста экстренно 
госпитализировали. Медики подозре-
вали у звезды советского и российского 
кино гипертонический криз. Впрочем, 
сейчас в его состоянии произошли изме-
нения. Об этом сам Герчаков рассказал 
корреспондентам «МК». 

— Меня сегодня выписали: я уже на-
хожусь дома, — рассказал «МК» актер. — 
Чувствую себя прилично. В больнице мне 
обеспечили очень хороший уход. Уколов 
не делали, правда. Врачи были очень ко 
мне внимательны. Как вы знаете, я попал в 
больницу с очень высоким давлением: оно у 
меня было двести с чем-то. Медики смогли 
его стабилизировать. 

— Теперь мне нужно следить за здоро-
вьем и за давлением в частности, — про-
должает актер. — Я его никогда не прове-
рял. Может, лет сорок назад последний раз 
измерял. А сейчас каждый день проверяю. 
Сейчас давление у меня хорошее. Не 120 на 
80, конечно. 150. Но для 75-летнего человека, 

как мне сказали врачи, это давление нор-
мальное. Чувствую я себя неплохо. 

Перед выпиской врачи дали Герчакову 
необходимые рекомендации. Правда, актер 
считает, что соблюдать их ему будет крайне 
непросто. 

— Сказали, что нужно беречь здоровье, 
не волноваться, — делится артист. — Но 
это сделать очень непросто. Как можно не 
волноваться, когда ты артистом работаешь? 
Наша профессия требует эмоциональных 
затрат. С этим ничего не поделаешь. 

После выписки из больницы Герчаков не 
планирует засиживаться дома. Уже завтра 
он собирается выйти на работу. 

— У меня намечен спектакль, — говорит 
артист. — Буду играть с полной отдачей, как 
и прежде. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

ВОЛОЧКОВА ПРИМЕРИЛА ФОРМУ ШТУРМОВИКА
И забыла о существовании Джигурды

В СОСТОЯНИИ ЕВГЕНИЯ ГЕРЧАКОВА 
ПРОИЗОШЛИ ИЗМЕНЕНИЯ
Актер считает, 
что не сможет 
до конца соблюдать 
рекомендации 
медиков
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продемонстрировала ботинок.



1.
— Андрей, как получилось, что ты, 

коренной москвич, уехал работать в Ар-
хангельск? В Москве работу не нашел?

— После окончания театрального ин-
ститута (а я учился в «Щуке») много ставил 
по стране и не очень хотел где-то оседать 
— так было комфортнее. Но однажды мой 
коллега Саша Горбань (Александр Горбань 
— театральный режиссер, трагически погиб 
в 2015-м. — М.Р.) предложил мне поставить 
в Архангельске: «Попробуй!» Я попробовал 
— и вот уже десять лет все пробую. Знаешь, 
чем больше ты вкладываешь пота 
и крови, тем сложнее с этим 
расстаться: начинаешь 
любить людей, город, 
театр. Оно родное, оно 
в сердце…

— Ты работа-
ешь на Русском 
Севере. Он дей-
ствительно такой 
магический, и его 
магию ты испытал 
на себе, раз десять 
лет не можешь ото-
рваться от Севера?

— Есть такое: Север 
притягивает. Это сложно 
словами передать.

— Но ты же художник, 
передай!

— Я бы скорее нарисовал, а словами 
— правда сложно. Магия, может, потому, 
что это такой край земли. Как в Португалии, 
когда на мысе Рока я однажды встал и по-
нял: здесь край света. То же самое — и по-
моры: они на край света плыли, не понимая, 
что там — земля плоская или круглая? И от 
этого у них в крови отвага и смелость. И вот 
это самое состояние — на краю — как будто 
завораживает. 

2.
— О магнетизме Русского Севера мы 

еще поговорим, но пока о другом: ны-
нешний сезон театр имени Ломоносова 
(кстати, единственный в стране, нося-
щий имя ученого) открыл постановкой 
«Мастер и Маргарита» по Булгакову, где 
ты, похоже, принципиально отказался 
от видео и прочих технических приемов 
в постановке самых мистических сцен. 
Например, отрезание головы товарища 
Берлиоза с помощью трамвая. А трамвай 
у тебя живой, шевелится…

— Я не очень люблю видео, от него все 
устали. Считаю, что театр должен решать 
сцены фантазией и театральными средства-
ми. Потому что видео используется сейчас 
в двух случаях: когда либо денег нет, либо 

фантазии. Да, у меня трамвай составлен 
только из людей, которые в нем едут с сер-
пами и молотами на работу. И вот они его 
перемололи — такая мясорубка получилась. 
Мясорубка же в то время и в стране была 
страшная…

— Банальный вопрос о романе Бул-
гакова. Среди театральных людей ходит 
несколько названий, за которые режис-
серы три раза перекрестятся, прежде 
чем возьмутся, — «Макбет» и «Мастер 
и Маргарита» в том числе. Или ты не 
суеверен?

— Если только для пиара я мог бы со-
чинить какие-нибудь истории. Но с нашим 
спектаклем все было в рамках производ-
ственного процесса: слава богу, никто не 
сломал руки/ноги, ничего не сгорело… Может 
быть, мистика была тогда, когда я в мае про-
шлого года приехал в Москву, взял такси, 
чтобы ехать к нотариусу на Садовое кольцо, 
а таксист почему-то привез нас с женой на 
Патриаршие пруды. И я тогда жене сказал: 
«Ну вот видишь, он нас привез на Патриар-
шие, потому что я буду делать этот роман». 
А так ничего криминального, к счастью, не 
произошло. Причем ни с кем. Мы работали 
азартно, вдохновенно, и получилось то, что 
получилось. Я результатом доволен.

— Еще в начале XXI века, когда и в 
помине не было русофобской кампаней-
щины, книга «Мастер и Маргарита» счи-
талась самой читаемой и продаваемой 
книгой в мире — наряду с американским 
романом «Унесенные ветром». Три важ-
нейшие, по-твоему, причины, которые 
должны побудить людей, особенно моло-
дых, взяться прочитать этот роман?

— Она сложносочиненная, и в ее струк-
туре параллельно есть несколько мест дей-
ствия, которые завораживают, так что зри-
тели (читатели) не успевают заскучать. Ни 

одно место действия не определено: Москва 
того времени уж очень колоритная: с одной 
стороны — бытовая, а с другой — совсем нет. 
Оттуда читатель переносится в Ершалаим, и 
снова Москва с похождениями шайки-лейки 
Воланда — похождениями мистическими, 
азартными… Все это, как мне кажется, в со-
вокупности создает атмосферу романа и его 
объем. Я и спектакль так решал: уходящая 
вверх огромная лестница — она и Москва, и 
Ершалаим. Одновременно рубиновая звезда 
наверху дает ощущение масштаба, и от нее 
же я решал полет Маргариты. И в романе есть 
тайна неразгаданная — что он не закончен 
автором, что финал странный, и это тоже 
притягивает читателя.

— Принимаясь за этот роман в XXI 
веке, что ты для себя открыл в нем?

— Я не то чтобы открыл, но я подтвердил 
одну мысль: художник всегда сильнее обстоя-
тельств. И что любовь сильнее обстоятельств. 
Что можно преодолеть любые испытания, 
если у тебя есть цель и жизненная внутренняя 
сила, потому что времена приходят и уходят, 
а любовь, чувства и творчество остаются.

Ты видела наш спектакль и, наверное, по-
няла, что один из главных героев в нем — поэт 
Иван Бездомный, который по ходу романа 
взрослеет и из какого-то одноклеточного 
рифмоплета, встретившись с Мастером, с 
нечистой силой, становится глубоким ху-
дожником. Хоть он и говорит, что не будет 
больше писать, но я заканчиваю спектакль 
единственным стихотворением Булгакова, 
и читает его именно Иван Бездомный. Это 
очень важно:

Я куплю себе туфли к фраку.
Буду петь по ночам псалом.
Заведу большую собаку.
Ничего, как-нибудь проживем.
— Вот последняя строчка — «ничего, 

как-нибудь проживем» — краеугольный 

камень нашей российской менталь-
ности. Как-нибудь и на авось. По-
твоему, это только нам, россиянам, 
свойственно или человечеству 
вообще?

— Это свойственно, как мне ка-
жется, человечеству. Но здесь не 
просто на авось и не «как-нибудь 
проживем», а человек остается со 
своими принципами, со своей верой, 
что бы там ни происходило. В этом 
есть стойкость: то есть будем жить, 
ребята, выживем.

3. 
— Вот мы с тобой о высоком раз-

говариваем, а я не могу оторвать глаз 
от твоих рук — все искусство татуажа 
на них. Это заблуждение юности, дань 
моде?

— Я спортсмен-байкер, и это опреде-
ленный стиль жизни в одежде, в татуаже. 
Творческий человек, по-моему, должен быть 
увлекающимся и живым. Леонардо да Винчи 
когда-то сказал: «Не дай мне бог, чтобы у 
меня пропало желание и интерес к жизни». 
У меня всегда есть какие-то интересы, путе-
шествия, экстремальные моменты. И больше 
всего я боюсь (сейчас скажу это страшное 
слово) старперства. Мне 66 лет, я живу очень 
активной жизнью и физически, и творчески. 
Так что татуаж… Я такой, как есть, и мои 
спектакли — такие, какие есть.

— Где же делают такие брутальные, 
но высокохудожественные наколки?

— Это мои мастера художественной та-
туировки. Когда люди смотрят на меня, не 
зная обо мне ничего, видят мои сломанные 
уши, руки, спрашивают: кем я работаю? И я в 
этот момент немножко теряюсь: думаю, вот 
сейчас скажу, что театральный режиссер, 
а они мне не поверят. Но я не представляю 
себя другим. Мне кажется, что я с усами и 
бородой ходил еще в школе, только в армии 
пришлось сбрить. А если бы сбрил сейчас, 
то чувствовал бы себя голым.

— Каким рекордом гордится теа-
тральный байкер Андрей Тимошенко? Ка-
кой был твой самый дальний маршрут? 

— Наверное, из Архангельска на Кавказ. 
Сколько я ехал, уже не помню, но приключе-
ния всегда бывают в дороге: что-то ломается 
в машине, ты встречаешь каких-то людей. 
И хотя серьезная поездка планируется за-
ранее, но все равно всего не учтешь. Есть 
братство байкерское — они на дорогах по-
могают. И не байкеры, кстати, тоже помогут. 
Но я в серьезном ДТП ни разу не был, хотя 
падал с мотоцикла, как любой нормальный 
байкер.

— Идеи, решения будущих 
спектаклей в дороге приходят?

— Конечно. Потому что сама до-
рога очень вдохновляет. Автомоби-
листов байкеры пренебрежительно 
называют «коробочниками». Я тоже 
вожу машину, и мне есть с чем срав-
нить движение в машине и на мото-
цикле. На мотоцикле иное ощущение 
дороги: только ты и дорога, мелькают 
пейзажи, и весь кайф не в том, что ты из 
точки А приехал в точку В, а сам процесс 
движения вдохновляет. 

Так же, как я в первый раз прыгнул в 
Италии с парапланом. Но мне это нужно, я 
чувствую себя молодым человеком, бодрым. 

Я и репетиции так веду: не сижу на месте, а 
бегаю, как электровеник, на сцену, обратно в 
зал… И мотоцикл мне дает такую энергетику. 
Сейчас я уже планирую лето, а оно у меня бу-
дет сложным: набор в институт, подготовка к 
спектаклю, но я уже думаю, как мне выкроить 
кусочек времени, чтобы вырваться и куда-
то поехать на Севере. Здесь же мотосезон 
очень короткий. А потом, путешествие на 
байке не терпит суеты, как и, собственно, 
служение музам. Ты должен этому движению 
внутренне отдаться.

— Скажи, тебе в дороге навеяло 
взяться за Маркеса («Сто лет одиноче-
ства»), и с небес на руль упали образы, 
которые потом воплотились в масштаб-
ном спектакле, но, что немаловажно, в 
маленьком пространстве?

— Я очень люблю это произведение и, 
может быть, через какое-то время еще раз 
где-нибудь его поставлю. Но по-другому. Это 
такая емкая история, мощная, энергичная и 
очень сексуальная. Страстная, трагичная и 
комичная одновременно, с замесом судеб, 
колоритных персонажей. И в каждом из них 
там есть я. Эта история не отпускает меня, 
она не доиграна. 

Вообще, у меня часто так бывает: спек-
такль недоигранный, как, например, «Доктор 
Живаго», где я от многих классных сцен от-
казался. Но зато потом появился спектакль 
«Поэт и смерть», куда вошли стихи Пастер-
нака: он общается со смертью в особом 
пространстве и рассказывает ей о жизни. 
А смерть же не знает, что такое жизнь, и в 
результате она проникается стихами Па-
стернака. Вдруг полюбила его, потому что 
— женщина, и уходит. И вот я думаю, что 
с Маркесом тоже должно что-то подобное 
произойти.

4. 
— Ты выпускник театральной школы, 

которая базируется на учении Евгения 
Вахтангова. А он считал, что режиссер 
должен начинаться с… монтировщика. 
«Я — главный монтировщик в театре», — 
говорил о себе Евгений Богратионович 
ученикам. Ты можешь себя так рекомен-
довать? Или ты художник-художник?

— Я очень хорошо знаю сцену и в 
спектакле могу сделать все от и до: 

написать инсценировку, музыку могу 
подобрать, смонтировать декорацию 

могу, поставить свет. Я в этом плане 
универсал и считаю это нормаль-
ным и правильным для режиссера. 
Если собираю спектакль из разных 
элементов, значит, и декорацию 
могу собрать.

— Если всех монтировщиков 
свалит грипп, то ты… 

— Возьму молоток и подготов-
лю спектакль. И реквизит сделаю. 

Мне, конечно, понадобится для этого 
больше времени, чем бригаде мон-

тировщиков, но я, когда каждый день 
иду по театру, непременно все руками 

трогаю. Во мне 105 кг веса, я похожу по 
сцене, попрыгаю, повишу на подвесах — 
своим телом проверяю прочность. Недавно 
вот упал в люк, проверяя перед «Доктором 
Живаго» сцену. Люки в этом спектакле вы-
полняли роль могил, а я шел по направлению 
к актрисе, заряжавшейся на третьем плане, 
ну и свалился. К счастью, без ущерба, зато 
проверил собой. Но это никак не связано с 
мистикой в театре.

— В Москве, где огромный выбор теа-
тров и спектаклей, у людей есть мнение, 
что в провинции, которую теперь называ-
ют более уважительно — регионы, актеры 
другого уровня. Не хуже или лучше, а 
другие. Что скажешь, проработав десять 
лет в театре на Русском Севере?

— Актеры выросли на моих глазах пре-
жде всего благодаря тем работам, в которых 
они участвуют. И могу сказать, что актеры 
моего театра могут дать фору многим сто-
личным актерам. Ты же видела нашу афи-
шу: классика отечественная и зарубежная, 
многие московские актеры не имеют таких 
ролей. У меня когда-то был спор с прекрас-
ным актером Малого театра Борисом Клюе-
вым. Мы встретились в Италии на пляже, и 
он мне тогда сказал, что все лучшие акте-
ры из провинции рано или поздно уедут в 
Москву. А я ему возразил — не всегда так, 
и актеры Архангельской драмы тому под-
тверждение. Так считают и те, кто приезжает 
в наш город, приходит в театр. А сидеть в 
Москве и не иметь ролей, терять квалифи-
кацию… Театр ведь дело практическое, а не 
теоретическое.

Да, в Москве много замечательных акте-
ров, и студентов замечательных тоже много, 
но когда они выпускаются из институтов и не 
имеют практики, они тухнут. А ко мне в театр 
просятся выпускники и ГИТИСа, и Щукинско-
го института, потому что когда они выбирают 
театр, прежде всего смотрят на афишу. Куда 
ехать? Где играют бесконечного «таксиста» 
(«Слишком женатый таксист» — пьеса Рея 
Куни) или в «Гамлете», в «Докторе Живаго» 
или в Маркесе — конечно, думают: «Я поеду 
туда». Ведь уровень театра во многом за-
висит от репертуарной политики.

5.
— Все спектакли ты оформляешь сам 

как художник. Значит ли это, что никакой 
другой художник тобою не будет пригла-
шен в Архангельскую драму?

— Я не то что оформляю свои спектакли 
— я их сочиняю, а они рождаются так, как 
рождаются. Если меня захватывает какая-
то литература, то включается фантазия, и 
я начинаю мыслить образами. И часто так 

бывает, что в результате прихожу к са-
мому первому, отказавшись от многих 

других. И, кстати, к самому просто-
му, а это сложно: прийти к решению 

лаконичному и выразительному. А 
что касается других художников, то 
я мечтаю поработать с Николаем 
Слободянником, сейчас веду с ним 
переговоры.

— Последний вопрос: ко-
ренной москвич, работающий 
на Русском Севере, не хочет 
ли что-то поставить наконец в 

Москве?
— Есть предложения, веду пе-

реговоры с театрами. Но для меня 
главное — это творческое предложе-

ние. Не какие-то там гонорары и прочие 
«плюшки». Сейчас такие появились, и 

дай бог совместить планы в Архангельске 
и в Москве — тогда с удовольствием что-то 
поставлю здесь.

Марина РАЙКИНА.

ПЕРСОНА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бабка и внуч-
ка для дедки при вытягивании репки. 
4. «Собрат» джемпера с вырезом-
галочкой. 10. «Крепежная деталь» в 
вечерней прическе. 11. Врач, пропи-
савший корсет и супинатор. 13. Злак 
в лошадиной торбе. 14. Крепкий ал-
коголь, который пьют с тоником. 15. 
Летняя обувь, не скрывающая педикюр. 
16. «Бригада» бурлаков на Волге. 18. 
Турист, приехавший из Токио. 20. Юный 
оболтус с поросячьими замашками. 22. 
«Мелкая сошка» в карточной колоде. 23. 
Чугунная решетка в топках для прохода 
воздуха. 24. Мать, не указавшая отца 
в метрике сына. 27. Стальной каркас 
железобетонной конструкции. 30. «Шу-
страя» деталь пишущей машинки. 32. 
Классика в коллекции верхней одежды. 
34. Одноглазый персонаж греческих 
мифов. 35. Девушка с внешностью 
Афродиты. 36. Навес, растянутый над 
походной кухней. 38. Заслон, спасаю-
щий прическу от дождя. 39. «Подзащит-
ная» ученика на уроке геометрии. 40. 
Младший медик без образования. 41. 
«Кабриолет» для годовалого малыша. 
42. Пенный «очиститель» для волос.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Высокое искус-
ство летчиков-асов. 2. Собачья порода, 

распиаренная Дарьей Донцовой. 3. 
Птица, выпорхнувшая из цилиндра фо-
кусника. 5. Идеальный, но нереальный 
мир. 6. Суп и компот в середине рабо-
чего дня. 7. Товар, проданный поштучно 
и с наценкой. 8. Весельчак-активист в 
компании друзей. 9. Русло для дожде-
вого потока с крыши. 10. Размерен-
ное движение колонн демонстрантов. 
12. Лес, где вырос Маугли. 17. Звание 
Коломбо в детективном сериале. 19. 
Ручные тиски из арсенала слесаря. 
20. Невзрачный весенний гриб. 21. 
Кондитерское или мучное изделие в 
виде отдельных или соединенных вме-
сте узких длинных палочек, трубочек. 
25. Стрелок рядом с секундантом. 26. 
Общее «имя» дирижабля и воздушного 
шара. 27. Инициативный «выскочка» в 
коллективе. 28. Сотрудник агентства 
недвижимости. 29. «Отправитель» сиг-
нала на антенну-тарелку. 31. Инстру-
мент в виде лопаточки, употребляемый 
в медицинской практике для осмотра 
полости рта, горла. 33. Предмет, по-
могающий в обучении твисту. 34. Ти-
тул знаменитой Тамары из Грузии. 37. 
Пострадавшее место на голове царя 
Дадона. 38. «Хоровой» выстрел из дю-
жины орудий.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ЯНВАРЯ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стебель. 4. Госпожа. 10. Простор. 11. Архаизм. 13. 
Овощ. 14. Лицо. 15. Сангвиник. 16. Упряжь. 18. Истина. 20. Паритет. 22. На-
летчик. 23. Шаровары. 24. Сплетник. 27. Кольраби. 30. Ермолка. 32. Описка. 
34. Кальян. 35. Преамбула. 36. Долг. 38. Шале. 39. Оригами. 40. Кадастр. 
41. Комбайн. 42. Альфонс.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самосуд. 2. Борщ. 3. Лосось. 5. Осадки. 6. Пазл. 7. Ав-
томат. 8. Пригорок. 9. Макинтош. 10. Подруга. 12. Министр. 17. Жеребенок. 
19. Сковорода. 20. Печенье. 21. Тарелка. 25. Повидло. 26. Кампания. 27. 
Кулебяка. 28. Бульвар. 29. Полдник. 31. Интерес. 33. Апогей. 34. Караул. 
37. Гриб. 38. Штоф.
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Муж Толечка,
Во всём ТЫ ЭТАЛОН!
Бис, С ИМЕНИНАМИ,

Мой АПОЛЛОН!

С ПОБЕДОЙ Наш Дуэт,
Нам ВЕК Здоровья, Благ!
Зиночка с верной любовью

❑ аттестат №05905000029683, 
выданный в 2021г. МБОУ Марковской 
СОШ на имя Самаковой Александры 
Владимировны, в связи с утерей 
считать недействительным

Т. 8 929 992 70 91

ПРЕСС-СЛУЖ
БА ТЕАТРА

Андрей 
Тимошенко: 
«Актеры моего 
театра могут дать 
фору многим 
столичным 
актерам»

11.
— Андрей, как получилось, что ты, 

Любите ли вы театр или себя в театре? Любите ли 
вы театр только в Москве или на Русском Севере? 
И на каких условиях отправитесь на край земли, 
чтобы поставить там, допустим, «Мастера и 

Маргариту?» Для режиссера Андрея Тимошенко так вопрос 
вообще не стоит. Вот уже десять лет коренной москвич 
работает в Архангельске и возглавляет Театр драмы имени 
М.В.Ломоносова. Просто для него театр — понятие не 
территориальное. 

ТЕАТРАЛЬНЫЙ БАЙКЕР 
С РУССКОГО СЕВЕРА

Сцена из спектакля 
«Столетвмакондо».

Сцена из спектакля 
«Мастер и Маргарита».

Андрей 
Тимошенко.

Сцена из спектакля 
«Столетвмакондо».
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ПРЕСС-СЛУЖБА ТЕАТРА

«Мастер 
и Маргарита». 
Кот Бегемот — 
Нина Няникова.



КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.01.2024:
1 USD — 87,9724; 1 EURO — 95,8854.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Белов (1944–2013) — баскетбо-
лист, олимпийский чемпион, двукратный 
чемпион мира, тренер
Михаил Гусман (1950) — журналист, пер-
вый заместитель генерального директора 
ТАСС
Александр Иншаков (1947) — президент 
Гильдии каскадеров России
Андрей Канчельскис (1969) — футболист 
и футбольный тренер, мастер спорта СССР 
международного класса
Виталий Милонов (1974) — государствен-
ный и политический деятель, депутат Госу-
дарственной думы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-9…-7°, днем -3…-1°. Облачно. Снег. Местами 

метель. Гололедица. Ветер южный, 6–11 м/c, 
местами порывы до 17 м/c.
Восход Солнца — 8.39, заход Солнца — 
16.43, долгота дня — 8.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День ручного письма (День почерка)
День сотрудников органов дознания 
МЧС России
Всемирный день пирога
1924 г. — принято решение о строительстве 
Мавзолея Ленина в Москве
1959 г. — состоялась премьера художе-
ственного фильма режиссера Ивана Лукин-
ского «Иван Бровкин на целине», снятого на 
Киностудии имени М.Горького
1989 г. — умер Сальвадор Дали
1989 г. — решением исполкома Ленсовета 
для лиц, проживших в Ленинграде во время 
блокады 1941–1944 годов не менее 4 меся-
цев, учрежден нагрудный памятный знак 
«Жителю блокадного Ленинграда»

ГЛАВНАЯ ТЕМА

МНЕНИЕ
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Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Считается, что если вы приходите в ки-
нотеатр один, то выглядите одиноким 
либо странным.
Поэтому я взял с собой кота.

— Ну, на что жалуемся?
— Доктор, у меня слабость и насморк...
— Голубчик, да вы просто слабак и 
сопляк!

— Ты меня любишь.
— Это вопрос?
— Напоминание.

— У меня экзистенциальный кризис...
— Почему?
— Ну, во-первых, я выучил это слово...

Моя девушка сказала, что мне надо по-
взрослеть. Я ничего не ответил. Сложно 
отвечать, когда у тебя 45 мармеладных ми-
шек во рту.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Московское «Динамо» победило 
одноклубников из Минска и стало 
третьим клубом Западной конфе-

ренции КХЛ, обеспечившим себе 
место в плей-офф этого сезона. 

Чуть ранее двумя первыми 
участниками Кубка Гага-
рина стали ярославский 

«Локомотив» и санкт-
петербургский СКА. Сле-

дующим в этом списке 
должен стать «Спартак», 
которому для этого оста-
лось набрать всего одно 

очко.
Довольно-таки рано, поч-

ти за полтора месяца до конца 
регулярного чемпионата, начали 
становиться известными имена 
участников предстоящего плей-
офф Континентальной хоккейной 
лиги на «Западе». Первым место в 
Кубке Гагарина-2024 досрочно 18 января 
застолбил за собой лидер этой конферен-
ции ярославский «Локомотив», через два дня 
компанию железнодорожникам составил СКА 
из Санкт-Петербурга.

В субботу же, 20 января, третьим участ-
ником предстоящего плей-офф стало столич-
ное «Динамо», набравшее свое 74-е очко и 
опередившее в турнирной таблице армейцев 
с Невы. Во многом благодаря великолепной 
игре своего лидера Никиты Гусева. В послед-
них 7 встречах этот 31-летний форвард набрал 
18 (4+14) очков и с 70 баллами уверенно воз-
главил список лучших бомбардиров сезо-
на. Но, как метко и тонко заметил наставник 
«Локомотива» Игорь Никитин, «главное не то, 
кто первым туда вошел, а кто последним из 
него выйдет».

Четвертой ледовой дружиной, которая 
заранее гарантирует себе место в матчах на 
выбывание этой весной, должен стать москов-
ский «Спартак». Коллектив Алексея Жамнова 
мог это сделать 21 января в гостевой игре с 
«Ак Барсом». Для этого москвичам нужно было 
побеждать казанцев, однако они уступили в 
серии послематчевых буллитов (3:4). Красно-
белые обязательно окажутся участниками 
кубковых баталий — для этого им осталось 
набрать всего одно очко в оставшихся 13 мат-
чах регулярки. Правда, ближайшие два из них 
они проведут против самого непримиримого 
соперника — столичного «Динамо»: сначала 
на выезде, а потом на своем льду.

Для огромной армии спартаковских бо-
лельщиков это может стать приятным со-
бытием на фоне неудачной игры команды в 
новом году. Напомним, что в прошлом сезоне 
красно-белые до последнего тура боролись 
за попадание в плей-офф, но, упустив по-
беды в нескольких наиважнейших матчах 
в конце регулярного чемпионата, в итоге 
обидно остались за чертой участников Кубка 
Гагарина-2023.

● ● ●
Столь раннее гарантированное участие 

трех (а по сути, и четырех) клубов в плей-
офф на «Западе» обусловлено большим, 
10-очковым разрывом между занимающим 

последнее, восьмое кубковое место минским 
«Динамо» и вышедшим после победы над 
«Торпедо» на девятую позицию подмосковным 
«Витязем». У белорусского клуба, который 
в этом сезоне возглавляет известный рос-
сийский специалист Дмитрий Квартальнов, 
в копилке 51 балл, у «Витязя» с Дмитрием 
Рябыкиным — 41.

И хотя до конца регулярки этим коман-
дам осталось провести еще по 15–16 игр и 
чисто теоретически это очковое расстояние 
«Витязь» нивелировать еще может, на прак-
тике подобный гандикап не отыгрывается. 
Выбросить из кубковой восьмерки минчан 
подмосковной команде будет практически не-
реально. Если же подобное произойдет — это 
будет сродни хоккейному чуду и подвигу.

Нет каких-либо осязаемых перспектив 
выйти в плей-офф у идущих на десятой и один-
надцатой позициях на «Западе» китайского 
«Куньлуня» и «Сочи». Оба коллектива хорошо 
начали этот сезон, став в сентябре и начале 
октября едва ли не главными сенсациями 
стартового игрового отрезка. Но затем по-
степенно откатились на последние места, 
которые им и отводились большинством спе-
циалистов до начала чемпионата.

● ● ●
В Восточной 

конференции КХЛ, 
несмотря на то что «Ме-
таллург» и «Авангард» на-
брали столько же очков, сколько 
и лидеры «Запада» (у «Магнитки» после по-
беды над «Северсталью» стало 78 очков, у 
Омска, проигравшего «Локомотиву», осталось 
75. — Ред.), ни одна из этих команд еще не 
гарантировала себе место в плей-офф. На 
«Востоке» команды располагаются гораздо 
плотнее в турнирной таблице, и здесь нет 
такого серьезного очкового разрыва между 
первым и девятым местами, как в Западной 
конференции.

Однако в том, что первыми участниками 
Кубка Гагарина в ближайшее время должны 
стать магнитогорский «Металлург» и омский 
«Авангард», никто не сомневается. Оба кол-
лектива уже достаточно существенно оторва-
лись от идущего на третьей строчке «Салавата 
Юлаева», в активе которого 70 баллов.

Кстати, в игре 21 января между уфимским 
клубом и «Амуром» произошло историче-
ское для КХЛ событие. 37-летний защитник 
«Салавата» Евгений Бирюков стал первым 

Никита Гусев помог команде включиться 
в борьбу за Кубок Гагарина

Победа 12-летней фигуристки Марга-
риты Базылюк на чемпионате России по 
прыжкам показала, что в нашем фигурном 
катании есть проблемы. Турнир многие 
поклонники этого вида спорта ожидали с 
большим нетерпением. Хотелось увидеть, 
как сильнейшие российские фигуристки 
будут показывать свое мастерство. Осо-
бенно учитывая итоги последнего чем-
пионата России в Челябинске, где Камила 
Валиева проиграла Аделии Петросян и 
Софье Муравьевой, заняв лишь третье 
место.

Конечно, формат чемпионата по прыжкам 
довольно специфический — необходимо вы-
полнять определенную последовательность 
сложнейших элементов за короткое время, 
соревнование идет в парах на вылет — в об-
щем, условностей столько, что даже ведущие 
турнира на стадионе во время выступления 
участников иногда не сразу понимали, что про-
исходит на льду.

К сожалению, в соревнованиях не приняли 
участие Камила Валиева, Алина Горбачева и 
Алиса Двоеглазова. Зато Елизавета Туктамы-
шева, осенью 2023 года заявившая, что пока 
берет паузу в выступлениях, решила посорев-
новаться в командном турнире чемпионата.

Самым сенсационным стал женский тур-
нир, давший повод задуматься — что проис-
ходит в нашем фигурном катании?

И поводом для этого послужила в первую 
очередь фотография его победительниц. Глядя 
на которую почему-то не покидает ощущение, 
что это финалистки детского соревнования, а 
уж никак не женского турнира, как назвали его 
организаторы прыжкового чемпионата.

Первое место и сумму в один миллион ру-
блей получила 12-летняя Маргарита Базылюк. 
Второе место и 500 тысяч рублей достались 
16-летней Аделии Петросян, действующей 
чемпионке России. И наконец, третье место 
и 250 тысяч рублей получила 12-летняя Лена 
Костылева.

● ● ●
Сразу же стоит оговориться, что эти побе-

ды участницы одержали благодаря упорному 
труду и действительно выдающимся резуль-
татам во время прокатов.

Вот только называть их «женскими», гля-
дя на детские лица участниц, как-то язык не 
поворачивается.

Конечно, специалисты подробно раз-
берут каждый элемент, каждый прыжок этих 
детей, а в регламентах наверняка указано, 
с какого возраста дети в фигурном катании 
могут уже на равных бороться со взрослыми 
спортсменами.

Да и о самом феномене участия детей не 
просто в крупнейших соревнованиях, а даже и 
в Олимпийских играх наша газета уже расска-
зывала неоднократно. И все-таки не покидает 
ощущение, что что-то тут неправильно.

Особенно сильным это ощущение стано-
вится, когда раз за разом пересматриваешь 
кадры падения в финале турнира 12-летней 
Костылевой и то, как она встает и продол-
жает прыгать, морщась от боли. Конечно, 
можно говорить о спортивном мужестве, це-
леустремленности, восторгаться крепостью 
духа. Но почему-то более сильное впечатление 

производят слезы 12-летней девочки, по сути 
еще ребенка, чем бронзовая медаль и чек на 
250 тысяч рублей в ее руках.

Несомненно, для того чтобы показывать 
результаты мирового уровня и на равных сорев-
новаться с зарубежными коллегами и своими 
соотечественниками в некоторых видах спорта  
детям надо начинать усердно тренировать-
ся по нескольку часов в день начиная с пяти-
шестилетнего возраста. Когда сами они еще 
осознать, что именно этому хотят посвятить 
лучшие годы своей молодости, не в состоянии. 
И решение за них принимают родители, отчасти 
желая удовлетворить свои личные амбиции и 
нереализованные мечты. Что косвенно может 
даже подтверждаться раздуваемой в некото-
рых СМИ историей о якобы существующей 
вражде между Базылюк и Костылевой из-за 
йогурта — в 2021 году Костылеву отчислили 
из группы Тутберидзе за якобы лишний йогурт, 
который она несла с обеда Базылюк, а та потом 
отказалась признать, что это ее еда. Скорее 
можно предположить, что это гораздо больше 
волновало родителей маленьких спортсме-
нок, чем их самих, потому что работа с Этери 
Георгиевной или ее специалистами сегодня 
почти на сто процентов гарантирует победы 
практически на всех российских, а в недале-
ком прошлом (и, естественно, в будущем) и на 
международных соревнованиях.

Психология

Что значит для спортсмена олимпийская 
медаль или звание чемпиона мира, говорить 
излишне. Но именно в фигурном катании в 18 
лет девушки зачастую выходят «на пенсию», 
так как им становится тяжело соревноваться 
с 12–13-летними детьми. Как 17-летней Камиле 
Валиевой, занявшей только третье место на 
последнем чемпионате России.

Есть и еще одна проблема. Что проис-
ходит в головах у детей, которые с пяти лет 
только и делают, что ежедневно тренируются 
по нескольку часов подряд? У нас модно ругать 
футболистов за их, как уверено большинство 
обывателей, ограниченный кругозор. Но если 
вы проводите на сборах больше времени, чем 
за школьной партой, то откуда такому круго-
зору взяться?

Кстати, после того как Маргарита Базылюк 
поняла, что она победила в прыжковом чемпио-
нате, то в порыве эмоций выскочила на лед и 
впервые в мире выполнила феноменальный 
каскад из двух четверных сальховов через 
ойлер. Публика рукоплескала, а специалисты 
хвалили. Но у детей вообще чувство страха 
за собственную жизнь развито слабее, чем у 
взрослых. И это сама по себе уже отдельная 
тема для беседы с детскими психологами. 
Ведь только специалисты могут оценить, что 
творится с психикой ребенка, который в 11–12 
лет начинает выступать на взрослых турнирах 
или в 9 лет поступать в МГУ.

Еще раз хотим оговориться: достижения 
уникальные, награды заслуженные, борьба 
упорная. Но равная ли? Или все-таки было бы 
честнее и правильнее назвать этот чемпионат 
России по прыжкам если не детским, то хотя 
бы юниорским турниром. Дав шанс и более 
возрастным (это в 17–18 лет-то) фигуристам 

соревноваться друг с другом на равных. Слава 
богу, что 27-летняя Туктамышева будет высту-
пать только в командной части чемпионата, 
а то вообще было бы удивительно видеть ее 
соперничество с 12-летними девочками.

К слову, в мужской части чемпионата тоже 
победил 14-летний подросток Арсений Фе-
дотов. Заслуженно, по делу, но все-таки не в 
своей возрастной категории.

Повторение пройденного

На V Олимпийском конгрессе МОК в 1913 
году в Лозанне обсуждались фундаментальные 
вопросы этики спорта.

После успешного проведения V Олимпий-
ских игр в Стокгольме в 1912 году, вызвавших 
широчайший интерес во всем мире, потребо-
валось решить несколько этических вопросов. 
Так как стало понятно, что в определенных 
случаях соревнования могут принести больше 
вреда, чем пользы. И самой жаркой дискуссией 
стало обсуждение вопроса, не является ли 
стремление к рекордам преувеличением и 
унижением спорта.

Возможно, настало время заново попы-
таться ответить на эти вопросы.

Мнения читателей «МК»

В группе «МК-Спорт» в Дзене статья вы-
звала бурную дискуссию. 

За

«Турнир великолепен, спасибо всем, кто 
участвовал! Это не дети, а спортсмены и рабо-
тают на тренировках столько, сколько и взрос-
лые, и получают травмы, как и взрослые, это 
большой спорт, а как взрослому спортсмену 
стать чемпионом, только тогда когда станешь 
чемпионом в юниорах, и больше никак, не по-
нятно хейт в их адрес, они выложились на тур-
нире, показали то, что умеют, и победили».

«Почему есть успехи в футболе сами знаете 
каких стран? Да именно потому, что там маль-
чишки просто живут с мячом на улице. Ничем 
иным они не заняты. Отсюда и успехи».

«Были показаны разные школы, в разных 
городах России, разные тренеры. Два дня смо-
трела, не могла оторваться, очень крутое шоу 
соревнование».

Против

«Вы правы, ненормально, когда дети со-
ревнуются со взрослыми, должно быть раз-
деление по возрастным группам».

«Формат изменить надо — разделить по 
возрастам».

«Я тоже поздравляю всех спортсменок и 
спортсменов. Но это действительно детский 
сад, и родители не думают, что ожидает их 
детей в будущем. Это не юношеские сорев-
нования, это детские соревнования. Скорость 
скоростью, а красоту показывают Туктамы-
шева, Валиева, Трусова, Щербакова и т.д. У 
них каждый элемент осознан. Фигурное ка-
тание это в первую очередь красота. И еще 
получается, что эти 12-летние дети добились 
всего, и куда дальше стремиться? В рекламе 
участвовать?»

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

В Новой Третьяковке идет вы-
ставка, название которой говорит само 
за себя — «Николай Рерих». Несмотря на 
то что цена на билеты кусается, стоят 
очереди. Народ толпами идет на имя. 
Проект преподносится как блокбастер, 
крупнейшая монографическая выставка 
мастера, приуроченная к его 150-летию. 
На деле — сплошное разочарование. 
Такого провала давно не случалось в 
Третьяковке. Скученная и неграмотная 
экспозиция, плохо выстроенный свет, 
странная развеска «убивает» такую по-
трясающую фигуру, как Рерих, оставляя 
посетителей в недоумении.

Николай Рерих — особое явление в от-
ечественной культуре. У него невероятная 
история и мифология, к тому же сложная 
судьба. Он не только художник, но и археолог, 
исследователь, писатель, путешествен-
ник, первопроходец, искатель таинственной 
Шамбалы. Что важно — создатель пакта, 
который лег в основу Гаагской конвенции о 
защите культурных ценностей. Рерих пред-
видел, что мир ждет много потрясений, и 
ближе к концу жизни приложил максимум 
усилий, чтобы создать и продвинуть на 
международном уровне охранную грамоту 
для культурного наследия. Но все эти грани 
таланта свалены в кучу, и поэтому мало что 
можно понять.

Выставку открывают цитаты, вырван-
ные из контекста, плакатно развешенные 
под потолком. Сложно задержать взгляд 
на каком-то одном высказывании, вместе 
они не складываются в единую философию. 
Зритель попадает на экспозицию, где всё 
опять же в куче. Тут и иконостас, созданный 
для фамильной церкви купцов Каменских в 
Успенском женском монастыре в Перми, и 
картины из экспедиций на Русский Север, 
и на Восток, в Азию, и пророческие мисти-
ческие полотна. Одна из самых эффектных 
вещей — «Армагеддон» (1936), где читается 
предчувствие Второй мировой, — зажата в 
углу. Стоило бы подчеркнуть медитативность 
работ художника-прорицателя приглушен-
ным светом, точечно подсветив работы. 
Вместо этого большинство пересвечены 
так, что невозможно найти точку, чтобы 
увидеть их без бликов. А из-за громоздкой 

экспозиционной застройки, которая сталки-
вает зрительские потоки, сложно подойти к 
интересующим полотнам, чтобы их увидеть 
целиком, без чужих голов и плеч.

Николай Рерих многое взял у своего 
учителя Куинджи, главное — прием, ког-
да свет словно исходит из картины, будто 
она и есть его источник. Куинджи выстав-
лял свою «Лунную ночь» в почти полной 
темноте, направив свет на картину, и это 

произвело фурор в ХIХ веке. В 2018-м при-
мерно так же, в полумраке, его показывали в 
старой Третьяковке. Смотрелось эффектно. 
Почему-то уроки Куинджи к выставке Рериха 
позабыли.

Николай Рерих написал больше Айва-
зовского — около 7000 работ. Многие — 
эскизные, сделанные на скорости в экспе-
дициях, задумки на будущее. Из-за того, что 
такие превалируют, а эффектные и важные 
вещи либо отсутствуют вовсе, либо распиха-
ны по углам, либо вывешены под потолком, 
кому-то даже кажется, что Рерих — вовсе не 
интересный художник, а просто неплохой 
рисовальщик. Это не так.

Рерих — явление. В его сюжетах — уди-
вительный синтез славянской и восточной 
мифологии и художественных приемов. 
Некоторая осознанная наивность письма 
сближает с русским авангардом. Главную 
роль играет цвет. Но все это сложно почув-
ствовать, когда стоишь в толпе зрителей, 
которые мало понимают куда идти, стал-
киваются и наступают друг другу на пятки. 
Там, где стоило бы поставить лавочку для 
вдумчивого просмотра, негде пристроиться. 
Не хватает воздуха и логики.

Не спасает положение даже гигантский 
задник-занавес, созданный Рерихом для 
постановки «Половецкие пляски» на Русских 
сезонах в 1909 году для театра Шатле. Эту 
живописную махину чудом удалось спасти 
— шестиметровая декорация была сильно 
изношена и порвана во многих местах. Ре-
ставраторы проделали большую работу, вос-
станавливая ее. Задумывалась она как некий 
акт единения танцовщиков с живописью и 
пользовалась огромной популярностью, 
выдержав около 500 представлений за 10 
лет эксплуатации. Вот этого акта единения 
тут не получилось. Декорацию целиком не 
видно ни с первого, ни со второго этажа, она 
в полутьме и совсем не подсвечена. Более 
того — этикетаж не освещен, поэтому, чтобы 
прочитать историю легендарного задника, 
нужно подсвечивать текст телефоном.

В каждую работу Николая Рериха стоит 
погрузиться и, когда такая возможность 
есть, живопись уносит в особый таинствен-
ный мир. В Третьяковке не то что невоз-
можна медитация, ощущения — как в час 
пик в метро.

Мария МОСКВИЧЕВА.

РЕРИХА «УБИЛИ» В ТРЕТЬЯКОВКЕ
Выставка-монография художника-пророка 
разочаровывает

В Новой Третьяковке идет вы-
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хоккеистом в истории, проведшим в лиге 
1000 матчей. Наши искренние поздравления 
воспитаннику магнитогорского «Металлур-
га». Следующими, кто может преодолеть эту 
внушительную отметку, должны стать Вадим 
Шипачев, на счету которого 968 игр, и Илья 
Каблуков, за плечами которого 946 матчей. 
Правда, произойти это может не раньше сле-
дующего сезона. 

● ● ●
Но вернемся к кубковым раскладам: 

борьба за восьмую строчку на «Востоке» 
предстоит нешуточная. За последнюю по-
зицию здесь активно соперничают сразу 
три коллектива: «Сибирь», «Нефтехимик» и 
«Амур». Дополнительной интриги добавило 
в прошедшую среду решение КХЛ засчитать 
борющейся за эту строчку «Сибири» четыре 
технических поражения и лишить тем самым 
четырех наиважнейших очков.

«МК» подробно рассказал о том, что про-
изошло и почему новосибирский клуб под-
вергся такому суровому наказанию ранее.

Это решение лиги серьезно поменяло 
расстановку и соотношение сил в борьбе за 
попадание в плей-офф на «Востоке». Считав-
шиеся фаворитами и имевшие небольшой оч-
ковой запас перед остальными, новосибирцы 
уже таковыми не являются. С лишением четы-
рех баллов коллектив Сергея Кривокрасова 

опустился на девятую позицию, пропустив 
вперед «Нефтехимик». К чести это-

го клуба, наставник нижнекамцев 
Олег Леонтьев очень достойно 

высказался насчет предостав-
ленного лигой подарка. 

«Я уважаю решение КХЛ, 
но к людям надо относиться 
помягче, а на вопросы смо-
треть шире. Согласно пра-
вилам и регламенту — да, 
поступили правильно. Но 

по-человечески надо каж-
дый вопрос рассматривать 

отдельно. Я считаю, что можно 
было решить вопрос по-другому. 

Мы не хлопали от радости в ладоши 
из-за того, что у «Сибири» забрали 

четыре очка. Мы уважаем болельщиков 
и все команды. Знаем, как тяжело даются 
победы. И «Сибири» в том числе», — сказал 
Леонтьев.

Именно «Нефтехимик» после виктории 
над «Адмиралом» с 55 очками занимает сей-
час «спасительную» восьмую кубковую строч-
ку, у «Амура» — 52, у «Сибири» — 51. 22 января 
коллективу Сергея Кривокрасова предстоит 
тяжелейшее сражение против «Трактора» в 
Челябинске. Результат этого поединка ста-
нет известен уже после подписания номера 
в печать. Но, еще раз подчеркнем, упорная 
борьба за плей-офф на «Востоке» будет идти 
до самого последнего матча. 

Казахстанский «Барыс» (44 очка) и про-
шлогодний возмутитель спокойствия в Кубке 
Гагарина «Адмирал» (41 очко) уже вряд ли 
сумеют вклиниться в эту разборку. Хотя, как 
говорил красноармеец Сухов, «Восток — дело 
тонкое».

Павел САВЧИК.

«ДИНАМО» СЫГРАЛО
ПО-ГУСАРСКИ

Нежныи 
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«Великая жертва». 
1910 год.

На выставке как в час пик в метро.
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